
Дача наказаний
ФНС начислила в 2,5 раза больше пеней и штрафов в 2024 году

Милана Гаджиева

Н алоговая начислила гражданам и биз-
несу за десять месяцев этого года 

в 2,5 раза больше пеней и штрафов, чем 
за такой же период в 2023-м: 783 млрд ру-
блей. Это исторический рекорд. Причи-
на — в усилении контроля, а также в уве-
личении ключевой ставки, от которой 
зависит размер санкций. Это результаты 
кампании государства по обелению биз-
неса — более эффективные и выбороч-
ные проверки позволяют найти наруши-
телей, в том числе схемы с дроблением, 
как у блогеров. С какими сборами чаще 
всего связаны нарушения и как наказыва-
ют за неустойки — в материале «Известий».

К ноябрю 2024-го объём санкций 
по налоговым нарушениям составил 
783 млрд рублей — это рекордная сумма 
как минимум за десять лет (более ран-
ние сведения ФНС не приводит). Сумма 
за десять месяцев в 2,5 раза больше по-
казателя за аналогичный период 2023-го 
(297 млрд), следует из статистики нало-
говой службы («Известия» её изучили).

По данным ФНС, большая часть на-
численного объёма сложилась за счёт 
пеней (они начисляются регулярно — 
например, за каждый день просрочки) — 
735 млрд в этом году (против 243 млрд 
в прошлом). Практически всё осталь-
ное — штрафы.

В нынешнем году завершился пери-
од, когда пени по налогам рассчитыва-
лись исходя из 1/300 ключевой ставки 
в день независимо от длительности про-
срочки платежей, объяснил юрист «Легес 
Бюро», член Ассоциации юристов Рос-
сии (АЮР) Евгений Пантазий. Он доба-
вил: в 2024-м уже с 31-го дня задержки 
платежей сумма наказания будет опре-
деляться по ставке 1/150. Соответствен-
но, это и увеличило объём доначислений, 
отметил эксперт.

— Цена налоговых ошибок становится 
всё серьёзнее, а контроль за исполнени-
ем законодательства совершенствуется 
и ужесточается, — оценил Ев-
гений Пантазий.
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Трагедия положения
Из-за чего в Южной Корее резко вспыхнул 
политический кризис

Леонид Самуна, Альберт Калашян

П равительство Южной Кореи про-
голосовало за отмену военного 

положения, которое президент стра-
ны ввёл 3 декабря. Парламент до это-
го также не поддержал решения Юн 
Сок Ёля об установлении такого пра-
вового режима в республике. Глава 
государства его объявил из-за «по-
пытки госпереворота» и якобы связей 
оппозиции с КНДР. Но против такого 
шага проголосовали 190 парламен-

тариев. Лидер оппозиции Ли Чжэ 
Мён объявил Юн Сок Ёля нелегитим-
ным. СМИ распространяют инфор-
мацию о предстоящем аресте пре-
зидента и объявлении импичмента. 
Сообщается, что военные покинули 
парламент, у которого сконцентриро-
валось значительное число протесту-
ющих. С чем связаны внезапные дей-
ствия главы Республики Корея и как 
могут дальше разворачиваться со-
бытия — в материале «Из-
вестий».
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Продолжение исследуют
В Кремле не видят оснований  
для переговоров с Киевом

Семён Бойков, Алёна Нефёдова

О снований для переговоров между 
Россией и Украиной пока нет, зая-

вил «Известиям» пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. По его сло-
вам, многие страны предлагают стать 
площадкой для подобного диалога, 
в частности Катар, и в Кремле призна-
тельны Дохе за готовность стать посред-
ником. Однако позиции Москвы и Киева 
по-прежнему остаются противополож-
ными. Впрочем, эксперты считают: с воз-
вращением в Белый дом Трампа воз-
зрения Украины на возможные условия 
окончания конфликта могут стать бо-
лее гибкими. Например, явно теряет ак-
туальность идея Киева о выходе на гра-
ницы 1991 года. Как может измениться 
ситуация по Украине с приходом к вла-
сти нового президента США — в матери-
але «Известий».

Тема урегулирования конфликта 
на Украине остаётся одной из наибо-
лее обсуждаемых на Западе. Особен-
но после победы на президентских вы-
борах в США Трампа, который обещал 
разрешить конфликт до возвраще-
ния в Белый дом. Новый генсек НАТО 
Марк Рютте даже предупредил Трам-

па о «страшной угрозе» для США, если 
Киев подпишет невыгодное мирное со-
глашение.

Впрочем, до каких-либо договорён-
ностей по Украине, по всей видимости, 
ещё далеко. Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков заявил 
«Известиям», что основания для пе-
реговоров между Москвой и Киевом 
на данный момент отсутствуют.

— Пока нет никаких оснований для 
переговоров, — сказал он.

При этом РФ неоднократно заявля-
ла об открытости к диалогу. А ряд стран, 
включая Катар, предлагает свои по-
среднические услуги.

— Многие страны заявляют о готов-
ности предоставить свою территорию, — 
сказал Песков. — Действительно, эмират 
очень активно работает в плане посред-
нических услуг по самым разным сю-
жетам, делает это эффективно. Помимо 
этого наши двусторонние отношения 
с Катаром превосходно развиваются. 
И мы признательны всем странам за та-
кую добрую волю, в том числе и Катару.

27 и 28 ноября в посольстве Ката-
ра в Москве состоялись две церемо-
нии по возвращению детей родствен-
никам в России и на Украине. Кроме 
того, эмират сейчас обсуждает рас-
ширение направлений своего посред-
ничества — это, в частности, касается 
вопросов обмена военно-
пленными.

Весомые отношения
Партнёры БРИКС получат этот статус с 1 января

Анастасия Костина

С траны — партнёры БРИКС офици-
ально получат этот статус с 1 ян-

варя 2025 года, подтвердил «Извести-
ям» замглавы МИД РФ Андрей Руденко. 
Кроме того, помимо Таиланда, Малай-
зии и Индонезии приглашение принял 
и Вьетнам, уточнил он. Таким образом, 
страны АСЕАН составят значительную 
часть будущих партнёров объединения. 
Всего в списке потенциальных партнё-
ров БРИКС 13 государств. Пока из ли-
деров о получении соответствующего 
статуса заявил только президент Бело-
руссии Александр Лукашенко. Как груп-
па усиливает свои позиции на междуна-
родной арене — в материале «Известий».

Новая категория  — партнёры 
БРИКС — была представлена на самми-
те объединения в Казани — ключевом 
событии под эгидой председательства 
России. Пока никто из стран — членов 
группы официально не огласил полно-
го списка партнёров, но кое-что уже 
известно, например то, что в переч-
не 13 государств. Об этом, в частности, 
заявлял официальный представитель 
индийского МИДа Рандхир Джайсвал, 
подчеркнув, что это было коллектив-
ное решение внутри БРИКС.

15 ноября официальное заявление 
поступило и от российского МИДа. 
Замминистра иностранных дел РФ 
Александр Панкин сказал, что Таиланд, 
Индонезия и Малайзия стали партнё-
рами БРИКС. Замглавы МИД РФ Ан-

дрей Руденко, курирующий азиатское 
направление, подтвердил «Извести-
ям», что эти страны официально ста-
нут партнёрами объединения с 1 янва-
ря 2025 года. К ним присоединится ещё 
и Вьетнам. Как заявил Андрей Руден-
ко, Москва направила Ханою пригла-
шение стать партнёром БРИКС, на что 
тот ответил положительно.

— Все эти страны, почти полови-
на из стран Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии, заявили о сво-
ём желании присоединиться к БРИКС 
в качестве государства-партнёра... 
И Вьетнам тоже, — подчеркнул зам-
министра.

По распространённой в СМИ инфор-
мации, партнёрами стали также Алжир, 
Белоруссия, Боливия, Казахстан, Куба, 
Нигерия, Турция, Уганда и Узбекистан.

Таким образом, значительная 
часть будущих партнёров представ-
ляет один регион и относится к наи-
более динамичным эконо-
микам мира. 

В НОМЕРЕ 

Тысячи корейцев пришли на площадь перед парламентом, требуя отмены 
введённого военного положения

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 04.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 14,5545   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,0624   ДИРХАМ ОАЭ 28,9143   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 30,1439   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2657   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2024   ДОЛЛАР США 106,1878   ЕВРО 112,02   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,7084 

Дело вируса
Зимний всплеск 
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в БРИКС страны

Минфин рассчитывает на прибавку к казне 500 млрд рублей за счёт усиления собираемости платежей, заявил глава ведомства Антон Силуанов
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«Загнать врагов подальше в стойло, чтоб не выходили»
Как артиллеристы прикрывают наступление пехоты на кураховском направлении

Дмитрий Астрахань

Вооружённые силы России ведут ак-
тивные наступательные действия 

на кураховском направлении. Так, 3 де-
кабря было освобождено очередное 
село — Романовка. Штурмовики дей-
ствуют при постоянной огневой под-
держке артиллерии — на фоне паде-
ния активности ствольной артиллерии 
врага. «Известия» побывали на позици-
ях группировки «Центр» и узнали, как 
расчёт орудия «Гиацинт-Б» прикрыва-
ет продвижение наших войск.

Дорога на позиции российских ар-
тиллеристов началась затемно. Се-
годня передвижение в прифронто-
вой полосе опасно из-за действий 
БПЛА противника, и на время выезда 
и маршрут движения влияет множе-
ство факторов: от погоды и видимо-
сти до расстановки постов воздушно-
го наблюдения и средств РЭБ.

Первую часть пути проезжаем 
на грузовике «Урал», у которого часть 
тента за кабиной снята и устроена пло-
щадка для работы двух стрелков. Они, 
разбившись по направлениям, при-
крывают машину от беспилотников. 
В кабине кроме водителя ещё один 
боец с дрон-детектором, который сле-
дит за показаниями приборов и пере-
даёт информацию стрелкам.

Один из стрелков кроме автомата 
несёт короткую двустволку, которая 
сразу наводит на мысль о «кучерском 
ружье»: коротком дробовике, с кото-

рым ездили помощники кучера на ди-
лижансах Дикого Запада для обороны 
от бандитов. Сегодня похожие дву-
стволки применяются в соревновани-
ях по ковбойской стрельбе. Хочется по-
шутить на тему Дикого Запада. Но нам 
объясняют, что ещё на днях это было 
обычное ружьё, но всего за день до на-
шего приезда при одном из налётов 
стволы были повреждены осколками 
и их пришлось укоротить. Так что шут-
ки отпадают.

На промежуточной точке переса-
живаемся на багги, производство ко-
торых на базе советских и россий-
ских старых автомобилей поставили 
на поток в ремонтных подразделени-
ях группировки «Центр». «Урал», даже 
с пунктом воздушного наблюдения, 
слишком большая и медленная маши-
на, чтобы ехать дальше.

Между домами разрушенного 
в боях посёлка джипы, микроавтобу-
сы и легковушки нескольких десятиле-
тий со срезанными крышами и сняты-
ми дверцами, обваренные каркасами 
безопасности и превращённые в лёг-
кий универсальный транспорт перед-
него края. У многих машин и кузовные 
детали заменены новыми из толстого 
листового металла, так что изначаль-
ные автодоноры уже плохо угадыва-
ются. Почти все затянуты маскировоч-
ными сетями, а на каркасах примерно 
половины ощетинились многочислен-
ные антенны различных средств ради-
оэлектронной борьбы.

Теперь уже все, кроме водителя, раз-
деляют секторы наблюдения и огня, 
на следующем участке дороги пассив-
ных пассажиров больше нет. Да и дру-
гие машины, кроме багги, в светлое вре-
мя дальше редко ездят. Но до позиций 
артиллерии в итоге доезжаем спокой-
но, детектор постоянно сигнализиру-
ет, но показывает только включённые 
средства РЭБ проезжающих мимо ма-
шин и постов наблюдения у дороги.

Наша артиллерия сейчас стоит 
на тех же рубежах, где годами нахо-
дились украинские орудия, террори-
зировавшие Донецк. По дороге видим 
брошенные позиции украинских ар-
тиллеристов с большим количеством 
пластиковых упаковок от 155-мм сна-
рядов натовских гаубиц. Теперь укра-
инская армия откатывается в сторону 
Днепропетровской области, а отсюда 
её добивают уже наши орудия.

152-мм орудие «Гиацинт-Б» глубоко 
окопано, сверху закрыто противодро-
новой сеткой и замаскировано — это 
настоящая «закрытая» огневая пози-
ция во всех смыслах: и в разговорном, 
и в артиллерийском. У буксируемого 
орудия сняты колёса, этот приём рас-
пространился во время СВО, сразу 
после установки на подготовленную 
позицию с орудий снимают колёса 
и прячут их в укрытие, чтобы при об-
стреле осколками не повредило шины, 
которые на передовой практически не-
возможно починить. При необходимо-
сти буксировки колёса, соответственно, 

устанавливают назад. Очень тяжёлая 
работа для расчёта, которую приходит-
ся выполнять без помощи лебёдок и ме-
ханизмов, но она стала необходимой.

— Работаем по направлению Крас-
ноармейска (Покровска), поддержи-
ваем пехоту. Поражаем танки, само-
ходки, укрытия врага, — рассказывает 
рядовой Николай Дмитриев, артилле-
рист группировки «Центр».

Он в армии с марта, пришёл до-
бровольцем после того, как в про-
шлом году в зоне СВО погиб его брат. 
Дома остались отец, старший брат и се-
стра, которым Николай вначале не го-
ворил о том, что подписал контракт. 
И только перед отъездом уже сооб-
щил родным о своём решении.

К орудию подносят снаряд и заряд 
в гильзе. Полный заряд используется 
для стрельбы на самую большую даль-
ность, войска так продвинулись в ходе 
наступления, что занявшие месяц на-
зад эту огневую точку артиллеристы 
уже «дотягиваются» до целей только 
на полный заряд. Все ожидают скорой 
команды на «перекат», смену позиции 
и уход вперёд.

Продолжение исследуют
A Другие монархии Персид-

ского залива, прежде все-
го Саудовская Аравия и ОАЭ, тоже 
принимают участие в решении гу-
манитарных проблем между Росси-
ей и Украиной. Владимир Путин ра-
нее назвал Эр-Рияд комфортным 
местом для проведения потенциаль-
ной встречи по урегулированию укра-
инского конфликта.

— Если такие мероприятия будут 
организованы в Саудовской Аравии — 
само место для нас является вполне 
комфортным. Вопрос не в этом. Вопрос 
в том, что обсуждать, — сказал в октя-
бре российский президент.

Москва и Киев сразу после начала 
СВО вели переговоры в других стра-
нах — сначала в Белоруссии, а затем 
в Турции. В 2022-м результатом этих 
переговоров стали Стамбульские со-
глашения, которые были парафирова-
ны украинской стороной. Однако поз-
же Киев отказался от диалога, и даже 
был принят указ, запрещающий ве-
сти переговоры с российским руко-
водством.

После этого попытку предоставить 
переговорную площадку предприни-
мала Швейцария. В июне этого года 
в Бюргенштоке состоялся «саммит 
мира» по Украине, который, впрочем, 
провалился из-за отсутствия на нём 
России и Китая. РФ проигнорирова-
ла участие в этой встрече, поскольку 
на ней обсуждались пункты «формулы 
Зеленского», предполагающей в том 
числе возвращение Украины к грани-
цам 1991 года. Москва не раз отмечала, 
что Берн нельзя назвать нейтральной 
стороной из-за его открыто проукра-
инской позиции.

Часть экспертов сходятся во мне-
нии, что ни в одной из этих трёх стран 
не будет решаться исход украинско-
го конфликта. Швейцария не подхо-
дит РФ из-за своей антироссийской 
политики, а Белоруссия — Западу 
и Украине из-за близких отношений 
с Москвой. Турция, с одной стороны, 
занимает довольно равноудалённую 
позицию от сторон конфликта, одна-
ко нельзя забывать, что Анкара оста-
ётся полноценным участником Се-
вероатлантического альянса. Более 
того, ВСУ активно используют бес-
пилотники турецкого производства. 
На этом фоне Саудовская Аравия, 

Катар или ОАЭ выглядят как опти-
мальные претенденты на роль при-
нимающей стороны потенциально-
го саммита.

Однако есть ещё и Китай, который 
вместе с Бразилией предложил свой 
мирный план в мае этого года. Кро-
ме того, эти две страны иницииро-
вали создание группы «Друзья мира» 
во время Генассамблеи ООН — этот 
проект должен способствовать мир-
ному разрешению украинского кри-
зиса.

С мирной инициативой ещё 
в 2023  году выступили и африкан-
ские страны. Миссия во главе с прези-
дентом ЮАР Сирилом Рамафозой по-
сетила сначала Украину, а затем РФ, 
разработав десять пунктов по урегу-
лированию, включая необходимость 
переговоров и дипломатии, деэскала-
ции конфликта с обеих сторон, гаран-
тий безопасности, а также гуманитар-
ной поддержки пострадавших.

Посредническую роль в разреше-
нии кризиса стремилась сыграть Вен-
грия. Летом премьер-министр страны 
Виктор Орбан осуществил «мирную 
миссию», совершив визиты на Укра-
ину, в Россию, Китай и США. Целью 
поездок стало обсуждение путей ди-
пломатического урегулирования во-
проса. Однако, как признавался сам 
Орбан, его миссия была больше на-
правлена на запуск самой дискуссии 
о разрешении кризиса.

— Больше всего шансов на реализа-
цию у инициативы Китая и Бразилии. 
Они не выдвигают конкретных пло-
щадок для переговоров. Они боль-
ше говорят о сути, которая нас в це-
лом устраивает. Место будет зависеть 
от их предложения, — сказал «Извести-
ям» главный редактор журнала «Ди-
пломатическая служба», профессор 
Дипломатической академии МИД Рос-
сии Владимир Винокуров.

При этом Украина и её западные 
партнёры продолжают повышать став-
ки в военном противостоянии с РФ. 
Серьёзным шагом к эскалации стало 
одобрение со стороны США, Велико-

британии и Франции использования 
дальнобойного оружия для ударов 
вглубь территории России. Ответом 
РФ послужил удар по военному заво-
ду в Днепропетровске 21 ноября балли-
стической ракетой средней дальности 
«Орешник». Страны НАТО не готовы 
идти на деэскалацию: 3 декабря гла-
вы МИДов государств альянса собра-
лись в Брюсселе на двухдневный сам-
мит, чтобы обсудить дальнейшие шаги 
в конфликте.

Остаётся неясно, что произойдёт 
после того, как Белый дом покинет ад-
министрация Джо Байдена и его ме-
сто займёт Дональд Трамп. Его инау-
гурация состоится 20 января 2025 года.

— Трамп всё время созванивается 
с премьером Венгрии Виктором Орба-
ном, и, по всей видимости, они обсуж-
дают подходы к урегулированию кон-
фликта на Украине. Орбан наверняка 
будет играть большую роль. Шольц 
недавно также пытался участвовать 
в этом процессе. Но окончательное ре-
шение будет принимать Трамп на ос-
нове той работы, которую проведёт 
недавно назначенный специальный 
представитель по Украине и России 
Кит Келлог, — сказал «Известиям» 
экс-депутат Верховной рады Украи-
ны Олег Царёв.

Журналисты называют Келлога пре-
данным сторонником Трампа. Ранее 
издание OSW Report опубликовало 
план, составленный им в апреле это-
го года. Он, в частности, содержит от-
срочку решения вопроса о членстве 
Украины в НАТО на более длитель-
ный срок (как минимум на десять лет), 
сохранение за РФ территорий, нахо-
дящихся под её контролем, а также 
постепенную отмену санкций и нор-
мализацию отношений с США (при ус-
ловии заключения мирных соглаше-
ний, приемлемых для Киева).

Примечательно, что в последнее 
время руководство Украины изме-
нило риторику по территориальным 
уступкам России ради вступления 
в НАТО. На днях Владимир Зеленский 
признал невозможность возврата уте-
рянных территорий военным путём. 
Кроме того, он допустил, что Украи-
на может вступить в Североатланти-
ческий альянс без действия статьи 5 
Устава НАТО (о коллективной оборо-
не) на всей территории.

— Поскольку ситуация меняет-
ся, причём не в пользу Украины, идея 
выхода на границы 1991 года теряет 
свою актуальность, — заявил в раз-
говоре с «Известиями» эксперт клу-
ба «Валдай», научный руководитель 
РСМД Андрей Кортунов. — Сейчас 
уже со стороны Запада речь идёт 
о какой-то заморозке конфликта, о том, 
что территории должны быть возвра-
щены дипломатическим путём и, мо-
жет быть, в течение длительного вре-
мени.

Андрей Кортунов отмечает: после 
прихода Дональда Трампа США уже-
сточат контроль над военной помощью 
Украине и постараются переложить ос-
новное бремя поддержки Киева на ев-
ропейские страны. Уже сейчас запад-
ные СМИ пишут, что в Европе начались 
дискуссии о том, могут ли европей-
ские страны разместить свои войска 
на Украине для обеспечения любого 
возможного прекращения огня.

Что касается России, её позиция 
вряд ли существенным образом из-
менится в ближайшие месяцы. Мо-
сква выступает против заморозки 
конфликта.

— У нас нет оснований полагать, что 
российская позиция сдвигается в сто-
рону большей гибкости — официально 
никаких указаний на это нет. Пока все 
основные цели, которые были сфор-
мулированы летом этого года, сохра-
няются, — заметил Андрей Кортунов.

Свою позицию по разрешению кри-
зиса на Украине Россия представила 
в июне этого года. Среди условий запу-
ска мирного процесса — полный вывод 
украинских войск с территории ЛНР, 
ДНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей (причём в пределах их адми-
нистративных границ, которые су-
ществовали на момент их вхождения 
в Украину), официальный отказ Укра-
ины от стремления вступить в НАТО, 
демилитаризация и денацификация 
страны, признание Киевом новых ре-
гионов (включая Крым и Севастополь) 
частью РФ, отмена всех западных санк-
ций.

Точечная недостаточность
Президент на встрече с бойцами СВО поручил расширить сети профильных центров             реабилитации — пока в стране не хватает протезистов
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Василиса Ясенева

В регионах России расширят сеть вы-
сококачественных центров проте-

зирования и реабилитации, разработа-
ют программу для подготовки кадров 
в этой сфере. Соответствующее поруче-
ние Владимир Путин дал правительству 
3 декабря на встрече с военнослужа-
щими — участниками СВО. По данным 
замминистра обороны Анны Цивилё-
вой, на миллион населения необходи-
мы десять протезистов, но сейчас в РФ 
их меньше тысячи. Необходимость в по-
добных специалистах возрастает с учё-
том ведения СВО — в ходе боевых дей-
ствий солдаты получают множество 
именно минно-взрывных ранений.

�� ПОСЕЩЕНИЕ ЦЕНТРОВ 
ПРОТЕЗИРОВАНИЯ

В Международный день инвалидов, ко-
торый отмечается ежегодно 3 декабря, 
Владимир Путин посетил два меди-
цинских учреждения в Москве: Науч-
но-практический центр медико-соци-
альной реабилитации инвалидов имени 
Швецовой и Центр инновационных тех-
нологий в ортопедии (ЦИТО). Там сегод-
ня проходят реабилитацию военнослу-
жащие, получившие ранения в зоне СВО.

Президент ещё год назад называл 
ЦИТО одним из лидеров медицинской 
и реабилитационной индустрии в РФ, 
а теперь лично убедился в этом. Он ос-
мотрел центр производства протезов 
верхних и нижних конечностей: уча-
сток сборки протезов, кабинет кине-
зиотерапии и диагностики походки. 
Ему показали примерочные, где про-
тезы подгоняют под размеры конкрет-
ных пациентов. Во время посещения 
ЦИТО Владимир Путин пообщался 
с военнослужащими — участниками 
СВО, проходящими лечение и реаби-
литацию в медкомплексе.

— Главное, чтобы все эти конструк-
ции позволяли жить полноценной жиз-
нью, так, как вы жили до этой травмы. 
И чтобы это не мешало реализовывать 
вам те планы, которые у вас были рань-
ше и которые есть сейчас — и по служ-
бе, там, кто собирается продолжать 
служить, и в гражданской жизни. Го-
сударство всё должно сделать для того, 
чтобы обеспечить реализацию этих 
ваших планов. И одна из важнейших 
моих личных задач, чтобы вы чувство-
вали себя на коне, — обратился Влади-
мир Путин к бойцам.

Один из участников встречи млад-
ший лейтенант Михаил рассказал «Из-
вестиям», что получил ранение на юж-
но-донецком направлении. В ЦИТО 
на протезирование он попал в мае 
2024-го.

— В январе шли с задания. Когда 
до позиции оставалось не так дале-
ко уже, может метров двести, мина 
прилетела. Шли с товарищами, у них 
тоже серьёзные ранения. Упал, товари-
щи подбежали, помогли перевязаться. 
Нас ждали с эвакуацией. Сначала вол-
новался, первая операция была в Ро-
стове. Здесь было достаточно много 
операций, очень долго лежал в госпи-
тале, — рассказал он.

�� КАДРОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
ДЛЯ БОЙЦОВ СВО

Военнослужащие были явно ободре-
ны разговором с Верховным главноко-
мандующим, откровенно высказывали 
свои запросы и делились сложностями. 
Многих из них беспокоили профессио-
нальные перспективы, поэтому бойцы 
интересовались новой кадровой про-
граммой для ветеранов и участников 
СВО «Время героев». Её цель — подго-
товка высококвалифицированных ру-
ководителей из действующих и бывших 
военнослужащих для последующей ра-
боты в органах власти и крупных ком-
паниях. С момента начала регистрации 

на отбор во второй поток программы 
уже поступило свыше 10 тыс. заявок.

Президент уточнил, что для военнос-
лужащих созданы максимально про-
стые условия для участия в конкурсе. 
Достаточно направить заявку по почте 
или через интернет, далее идут тести-
рование и отбор. Если боец к моменту 
отбора будет на передовой, его выво-
дят на вторую линию и к нему выезжа-
ет группа, которая занимается отбором.

— В первом потоке из 83 человек 
ребята достойные, Герои России, на-
граждены орденами Мужества. У них 
всё складывается очень хорошо, про-
грамма продолжается, — рассказал 
президент.
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Не для передач
В Израиле зависла инициатива по поставкам оружия Киеву

Анастасия Костина

В правительстве Израиля не обсуж-
дают передачу Украине россий-

ского оружия, якобы захваченного во-
енными у подразделений «Хезболлы» 
и ХАМАС. Об этом «Известиям» заяви-
ли в офисе премьера Биньямина Нета-
ньяху и в парламенте. Инициативу вы-
двинула замглавы МИДа страны Шарен 
Хаскель, однако ещё в должности депу-
тата кнессета. Сейчас за продвижение 
законопроекта отвечает Дан Илуз, но его 
полномочия недавно резко сократились. 
С начала украинского конфликта Изра-
иль не поставлял наступательное воо-
ружение Киеву, даже несмотря на тес-
ные связи с США и критику со стороны 
украинского руководства. Может ли ев-
рейское государство изменить свою по-
зицию с приходом Трампа — в материа-
ле «Известий».

Среди прозападных стран или имею-
щих хотя бы тесные отношения с США 
Израиль — одно из немногих государств, 
которое не оказывает всестороннюю 
поддержку Украине и сохраняет отно-
сительно сдержанную позицию в отно-
шении её конфликта с РФ. На этом фоне 
весьма резонансным показалось недав-
нее заявление замглавы МИД Израи-
ля Шарен Хаскель. Политик предложи-
ла передать Киеву российское оружие, 
якобы захваченное израильскими во-
енными у подразделений ливанского 
шиитского движения «Хезболла» и па-
лестинского движения ХАМАС, по край-
ней мере так написали в местной газете 
The Times of Israel. При этом такое гром-
кое заявление не получило никакого 
продвижения на уровне правительства.

— Я незнаком с таким предложени-
ем. В любом случае военные трофеи, 
захваченные Армией обороны Израи-
ля, находятся в распоряжении военных, 
и их дальнейшее использование будет 
решаться соответствующими структу-
рами, а не чиновниками МИДа или пар-
ламентариями, — сказал «Известиям» 
советник премьер-министра Израиля 
Дмитрий Гендельман.

На первый взгляд может показаться, 
что в правительстве страны просто нет 
должной коммуникации. Однако мало-
вероятно, что причина именно в этом. 
Как выяснили «Известия», предложе-

ние о передаче якобы российского 
оружия Украине внесено в кнессет (из-
раильский парламент), но Хаскель сде-
лала это, ещё будучи депутатом, при-
чём от оппозиции — от партии «Тиква 
Хадаша» («Новая надежда»). Однако по-
сле недавних пертурбаций в израиль-
ском кабмине на фоне разгоревшегося 
конфликта на Ближнем Востоке Хаскель 
заняла пост заместителя министра ино-
странных дел, соответственно, ни вно-
сить, ни продвигать законодательные 
инициативы она больше не может. Вме-
сто неё законопроект курирует депутат 
кнессета Дан Илуз, об этом «Известиям» 
рассказали в его офисе.

К слову, за последнее время у Илуза 
сложилась не самая лучшая репутация, 
и его полномочия значительно сокра-
тились. В начале ноября стало извест-
но, что он лишился места сразу в двух 
комиссиях кнессета — по иностранным 
делам и обороне, а также по экономике. 
По официальной версии, Илуза отстра-
нили из-за его неуместных замечаний 
относительно дисциплины в правящей 
коалиции и «его поведения». Ему так-
же запрещено вносить законопроекты 
в течение полутора месяцев. По край-
ней мере никаких обсуждений о воз-
можной передаче вооружения Украине 
не велось, заявил «Известиям» пресс-
секретарь депутата.

— Предложение было внесено в кнес-
сет, но никакого обсуждения по этому 
вопросу ещё не было. На данный момент 
правительство не дало официального 
ответа на это предложение, — сказал он.

При этом, однако, не стоит недоо-
ценивать ситуацию. Дан Илуз пред-
ставляет «Ликуд» («Консолидация»), 
то есть партию Биньямина Нетаньяху, 
да и Шарен Хаскель не то чтобы актив-
но продвигает оппозиционные взгля-
ды на посту замглавы МИДа страны. 
Ещё одна любопытная деталь: после 
того как Нетаньяху из-за «кризиса до-
верия» на фоне борьбы Израиля с ХА-
МАС и «Хезболлой» уволил министра 
обороны Йоава Галанта, на место по-
следнего пришёл министр иностран-
ных дел Исраэль Кац — освободив-
шееся кресло главного израильского 
дипломата Нетаньяху предложил Ги-
деону Саару, бывшему «шефу» Хаскель 
в «Тиква Хадаша», а теперь и во внеш-

неполитическом ведомстве страны. 
Саар не только основал оппозицион-
ную партию, но и активно критиковал 
Нетаньяху — например, за его преды-
дущие попытки уволить того же Галан-
та ещё в начале 2023 года. Этой осенью 
Саар заявил, что в «настоящее время 
важно укреплять Израиль, его пра-
вительство, его единство и сплочён-
ность». Уже окончательный уход опаль-
ного Галанта в ноябре Саар, впрочем, 
не комментировал.

Важно подчеркнуть, что, несмотря 
на инициативы в кнессете и ощутимые 
перемены в кабмине, Израиль до сих 
пор не поставлял Украине никакого 
наступательного вооружения. Хотя 
и его позицию по украинскому кон-
фликту нельзя назвать нейтральной. 
Так, посол страны в РФ Симона Гальпе-
рин, вступив в должность с 2024 года, 
почти сразу подчеркнула, что Россия 
критически относится к военной опе-
рации израильской армии в секто-
ре Газа, а Израиль — к спецоперации 
на Украине. В МИД РФ позже назвали 
ряд громких заявлений посла непри-
емлемыми и провокационными. Тем 
не менее дипломат отметила, что, не-
смотря на острые разногласия, альтер-
нативы дружественным отношениям 
между двумя странами нет.

В июне 2023 года на этой почве даже 
разгорелся скандал. Глава офиса прези-
дента Украины Андрей Ермак обвинил 
руководство Израиля в бездействии. 
В ответ Нетаньяху обратил внимание 
на то, что противотанковые комплек-
сы, которые поставляют западные стра-
ны, замечены на Ближнем Востоке, где 
затрагиваются интересы Израиля — 
техника может попасть в руки регио-
нальных противников страны, напри-
мер Ирана. По сути, глава израильского 
кабмина обвинил Киев в контрабанде 
оружия. Кроме того, Нетаньяху отме-
тил связи с Россией. 

Весомые отношения
A Это особенно важно, учи-

тывая, что в момент ос-
нования в 2006 году тогда ещё БРИК 
в лице Бразилии, России, Индии 
и Китая (ЮАР стала членом толь-
ко в 2011-м, превратив объединение 
в БРИКС) заявлял о себе как об ор-
ганизации четырёх крупнейших не-
западных экономик. Индонезия же 
сейчас — крупнейшая страна с самой 
большой экономикой в ЮВА, которая 
на протяжении последних лет ежегод-
но растёт на 5%. Рост ВВП Таиланда 
в третьем квартале 2024-го ускорил-
ся до максимума за два года — он со-
ставил 3%. Оптимистичный прогноз 
даёт Центробанк Малайзии: в 2024-м 
ожидается увеличение от 4 до 5%. ВВП 
Вьетнама вырос на 6,82% за первые де-
вять месяцев этого года по сравнению 
с тем же периодом прошлого.

— В случае успеха сотрудничества 
четыре страны могут подать позитив-
ный пример другим шести государ-
ствам — членам АСЕАН, и они также 
готовы будут присоединиться к са-
мой амбициозной сегодня глобаль-
ной инициативе. Однако для того, что-
бы сотрудничество стало успешным 
на деле, необходимо быстро и эффек-
тивно претворять в жизнь те проек-
ты, на которые рассчитывают новые 
партнёры БРИКС — создавать единую 
платформу межбанковских плате-
жей, зоны свободной торговли, новые 
транспортные коридоры и логисти-
ческие маршруты, связывать ЕАЭС 
и АСЕАН инвестиционными инициа-
тивами, — сказал «Известиям» дирек-
тор ИКСА РАН, вице-президент Наци-
онального координационного центра 
международного делового сотрудни-
чества Кирилл Бабаев.

В АСЕАН также входят Бруней-
Даруссалам, Камбоджа, Лаос, Мьян-
ма, Сингапур, Филиппины. Наиболее 
вероятно присоединение Камбод-
жи и Лаоса — по крайней мере в них 
обсуждают потенциальное участие 
в том или ином формате. Мьянма уже 
официально обозначила, что хоте-
ла бы участвовать в БРИКС в стату-
се страны-наблюдателя. На Филип-
пинах пока только присматриваются 
к группе — всё-таки руководство стра-
ны взяло довольно проамериканский 
курс, а на Западе объединение счи-
тают если не российским проектом, 
то как минимум китайским. Участие 
Сингапура совсем маловероятно — го-
род-государство входит в список не-
дружественных стран, утверждённый 
правительством РФ.

Как подчеркнул «Известиям» ру-
ководитель Центра изучения стран 
Дальнего Востока в Санкт-Петербурге 
Кирилл Котков, Таиланд, Индоне-
зия, Малайзия и Вьетнам ведут сба-
лансированную внешнюю политику 
и поэтому видят в БРИКС окно воз-

можностей, что в итоге и выливает-
ся в партнёрство.

Нельзя не отметить скорость 
масштабирования БРИКС. С 1 янва-
ря 2024 года объединение разрос-
лось почти в два раза. В него вступи-
ли Египет, Эфиопия, Иран и ОАЭ. Как 
подчеркнул президент РФ Владимир 
Путин, БРИКС уже распространяет-
ся на треть территории суши (33%) 
и почти на половину населения пла-
неты (45%). А это вполне весомая за-
явка на участие в формировании мно-
гополярного мира, к чему стремятся 
многие страны-участницы.

Правда, стоит отметить, что в за-
планированном расширении прои-
зошли осечки. Например, Саудовская 
Аравия так официально и не присо-
единилась к БРИКС. Долгое время 
её участие было предметом спекуля-
ций, которые, впрочем, развеял зам-
главы МИД РФ Сергей Рябков. По ито-
гам казанского саммита дипломат 
отметил: страна принимает участие 
в мероприятиях объединения, но на-
ходится в статусе приглашённой стра-
ны. Аргентина после избрания пре-
зидентом Хавьера Милея, взявшего 
проамериканский курс, отказалась 
от участия.

Однако интерес к БРИКС не ути-
хает, что продемонстрировал сам-
мит — Владимиру Путину удалось 
собрать в Казани 35 стран, несмо-
тря на попытки Запада устроить по-
литическую и экономическую бло-
каду Москвы на фоне украинского 
конфликта. Уже есть и отдельные за-
явления стран-участниц по поводу 
будущего партнёрства.

О том, что, например, Белоруссия 
стала страной — партнёром БРИКС, со-
общил лично президент республики 
Александр Лукашенко. В МИД Боли-

вии заявили о том, что дают «позитив-
ный ответ» на приглашение стать пар-
тнёром. По словам главы ведомства 
Селинды Сосы, Куба приняла анало-
гичное решение. О том, что Казах-
стану направили официальное при-
глашение, заявил Владимир Путин. 
О получении соответствующего пред-
ложения сообщили в Турции и Уганде. 
В МИД Нигерии заявили, что страна 
уже стала партнёром БРИКС, по край-
ней мере так передаёт местное изда-
ние The Punch.

Подключение как новых стран-
членов, так и теперь партнёров, без-
условно, повышает международный 
вес и ценность БРИКС.

— Во-первых, до 2022 года объеди-
нение рассматривали как некий фо-
рум. Сейчас его в основном видят 
как альтернативу многим площад-
кам и международным институтам, 
прежде всего западоцентричным. 
Это и G20, а кто-то даже уже гово-
рит об ООН, МВФ, Всемирном банке. 
Для многих развивающихся стран 
БРИКС становится более системной 
альтернативой для диверсифика-
ции внешнеэкономических и торго-
вых связей для снижения зависимо-
сти от доллара и решения проблемы 
продовольственной и энергетической 
безопасности, — сказал «Известиям» 
политолог, кандидат политических 
наук, заместитель директора ЦКЕМИ 
НИУ ВШЭ Александр Королёв.

При этом, несмотря на растущий 
интерес, страны — основатели БРИКС 
должны понимать, что от скорости 
и слаженности конкретной работы 
по развитию экономического взаи-
модействия зависит ни много ни мало 
будущее экономического миропоряд-
ка на планете, подытожил Кирилл Ба-
баев.

Конфликтная Европа

Денис Денисов

Политолог

Н а фоне продолжающейся специ-
альной военной операции, побе-

ды Дональда Трампа на президентских 
выборах в США, постоянных дискуссий 
об урегулировании конфликта между 
Россией и Украиной и утверждения но-
вого состава Европейской комиссии 
была проведена очередная волна тра-
диционного социологического исследо-
вания — «Евробарометр». Закономерно, 
что значительную часть опроса посвя-
тили российской СВО.

Результаты не стоит считать сен-
сационными, но в то же время они 
подтвердили ряд крайне важных 
тенденций. Во-первых, граждане 
ЕС устали от конфликта на Украи-
не, и как следствие этого в подавля-
ющем большинстве стран среди на-
селения поддержка Киева снижается 
почти по всем направлениям. Во-
вторых, к Российской Федерации не-
гативно относятся порядка 80% в Ев-
росоюзе, и этот показатель остаётся 
достаточно стабильным. В-третьих, 
результаты исследования показа-
ли: в Европе есть только одно госу-
дарство, население которого безо-
говорочно поддерживает Россию, 
и это Сербия. 75% её жителей высту-
пают против антироссийских санк-
ций, 85% — против оказания военной 
помощи Украине, 62% — против фи-
нансовой поддержки Киева. В целом 
78% сербов положительно восприни-
мают РФ.

А вот с «разворотом» Грузии в рос-
сийскую сторону многие коммента-
торы, по крайней мере если верить 
опросам, явно поспешили. Обще-
ственное мнение там в большин-
стве своём антироссийское. Так, 67% 
граждан Грузии поддерживают санк-
ции против РФ, 71% — передачу Укра-
ине вооружений, 85% — её финансо-
вую поддержку, а 72% считают, что 
начало СВО представляет угрозу без-
опасности Грузии. 71% граждан за-
кавказской республики в целом нега-
тивно воспринимают Россию.

Стоит отметить, что существует 
незначительная тенденция сниже-
ния поддержки санкционной полити-
ки против РФ. Вместе с тем этот по-
казатель остаётся на высоком уровне 
и превышает 70%. Но в то же вре-
мя в таких странах, как Греция (47%), 
Болгария (44%) и Кипр (36%), показа-
тель значительно ниже и отсылает 
нас к дискуссиям о практиках демо-
кратии в этих странах. Казалось бы, 
если население в большинстве сво-
ём против подобных решений, то по-
чему национальные правительства 
продолжают поддерживать их.

Кроме того, наблюдается устой-
чивая тенденция относительно под-
держки граждан ЕС финансирования 
и поставок вооружения Украине — 
в данном случае показатель состав-
ляет 58%. Тем не менее от исследова-
ния к исследованию (они проводятся 
один раз в шесть месяцев) увеличи-
вается количество стран, в которых 
менее 50% граждан выступают за ми-
литаризацию Украины. В настоящий 
момент речь идёт о 12 государствах — 
это Болгария, Венгрия, Греция, Ита-
лия, Испания, Кипр, Люксембург, 
Мальта, Румыния, Словения, Сло-
вакия и Чехия. Самое большое чис-
ло сторонников насыщения Украины 
оружием наблюдается в Скандина-
вии (Швеция — 92%, Финляндия — 
88%, Дания — 88%). Примечательно, 
что большинство граждан Турции 
(55%) также поддерживают постав-
ки вооружения Киеву, хотя в целом 
Анкара занимает на уровне руковод-
ства довольно взвешенную позицию, 

если её сравнивать с подходом руко-
водителей большинства стран Севе-
роатлантического альянса.

Сейчас многие задаются вопро-
сом, что произойдёт с обществен-
ным мнением жителей Европы, в слу-
чае если конфликт продолжится 
в 2025 году и Трамп переложит ношу 
военной поддержки Украины на сво-
их европейских партнёров. При этом 
новый президент США реально мо-
жет пойти на такой шаг. В частности, 
не исключено, что откроется новая 
эпоха «бархатно-цветных» европей-
ских революций.

В целом финансировать Украину 
хотят всё меньше жителей ЕС, сейчас 
68% граждан стран этого объедине-
ния поддерживают такую инициа-
тиву, но их доля постоянно сокра-
щается. Менее 50% граждан Чехии 
и Болгарии выступают за финансиро-
вание Киева.

Украинская и западная пропаган-
да сформировала точку зрения у «гло-
бального обывателя», что Киеву ме-
шает присоединиться к ЕС только 
незавершённый конфликт. Однако со-
циология демонстрирует: в семи стра-
нах союза менее 50% населения под-
держивают предоставление Украине 
статуса кандидата. А это далеко не оз-
начает автоматического членства че-
рез несколько лет. Напомним, что Тур-
ция с 1999 года носит этот «почётный 
титул». Так, в Болгарии, Венгрии, Гре-
ции, на Кипре, в Люксембурге, Сло-
вении и Чехии большая часть населе-
ния — украиноскептики.

Наиболее негативно к РФ отно-
сятся в следующих странах: Швеция 
и Дания (96%), Финляндия (95%), Гол-
ландия (94%), Португалия (92%).

Цифры в принципе прогнозиру-
емые исходя из тех тенденций, ко-
торые мы наблюдаем на протяже-
нии последних лет. Но другой вопрос: 
произойдёт ли обратная динамика 
в случае завершения СВО? И сколько 
понадобится времени, чтобы вернуть 
всё на круги своя? Или цифры мож-
но считать свидетельством того, что 
точка невозврата в нашей «антанте» 
с Европой всё-таки пройдена?

МНЕНИЕ
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Кроме того, будет создано отдель-
ное направление для тех бойцов СВО, 
которые захотят получить образова-
ние, добавил Владимир Путин.

— Мы делаем всё для того, чтобы, если 
у кого есть такая амбиция, внутренняя 
потребность это образование полу-
чить, навыки какие-то, создать специ-
альные направления. И будем помогать 
ребятам поступать в соответствующие 
учебные заведения, — сказал президент.

�� НЕХВАТКА ЦЕНТРОВ 
РЕАБИЛИТАЦИИ В РЕГИОНАХ

Участники СВО, проходящие реабили-
тацию, рассказали Владимиру Путину 

и о нехватке многофункциональных 
центров протезирования в регионах. 
По их словам, зачастую надо ехать 
в Москву, чтобы поменять протез.

— Ехать неудобно, — согласился пре-
зидент.

Сейчас, по оценкам главы государ-
ства, в данной сфере работают 240 ком-
паний и тысячи специалистов, но это-
го недостаточно. Президент заверил: 
власти займутся вопросом подготов-
ки необходимых специалистов и бу-
дут тиражировать лучшие практики 
по всей стране. Владимир Путин пору-
чил вице-премьеру Татьяне Голиковой 
расширить сеть центров протезирова-
ния и реабилитации в регионах и пред-
ставить программу подготовки необ-
ходимых для этого кадров.

— У нас есть дополнение к тому, что 
вы сказали. 46 стационаров сложно-
го протезирования. Наверное, сейчас 
на них нужно сделать акцент с точки 
зрения требования ребят и развить 
дальше, — сказала Татьяна Голикова.

— 46 мало, вообще ни о чём. Ну что, 
он с Сахалина, как ему добираться? 
Нужно, чтобы было побольше, поши-
ре по территориям. Программа нужна, 
представьте ваше видение того, как это 
должно быть пространственно распро-
странено и создано на территориях, — 
отреагировал президент.

Немаловажная проблема  — не-
хватка протезистов. Именно поэто-
му не всегда может быть оказана ка-
чественная помощь или помощь 
в обучении человеку передвигать-
ся на протезе, рассказал «Извести-
ям» председатель Всероссийского 
общества инвалидов, паралимпий-
ский чемпион, депутат Госдумы Ми-
хаил Терентьев. А основные проблемы, 
с которыми сталкиваются люди с инва-
лидностью сегодня, прежде всего свя-
заны с обеспечением техническими 
средствами реабилитации.

— Несмотря на то что на федераль-
ном и на региональном уровнях вы-
деляются достаточные средства для 
обеспечения, нередко происходят ка-
кие-нибудь сбои, связанные со своев-
ременным получением ТСР и их ка-
чеством. И здесь большое поле для 
работы вместе с Минтрудом, Минздра-
вом. Я знаю, что планируется продле-
ние стратегии развития реабилитаци-
онной индустрии, и, наверное, мы там 
увидим какие-то новации, связанные 
с повышением качества, — отметил 
он «Известиям».

О дефиците протезистов в стране за-
явила президенту и статс-секретарь — 
заместитель министра обороны РФ 
Анна Цивилёва. По её словам, на милли-
он населения необходимы десять про-
тезистов, в России же сейчас их меньше 
тысячи. Замминистра подчеркнула, что 
необходимость в протезистах высоко-
го уровня обостряется в связи с ходом 
боевых действий в зоне СВО.

— Сейчас характер ведения боевых 
действий такой, что очень много мин-
но-взрывных ранений. Как раз с ампу-
тациями. 77% — это ампутация нижних 
конечностей, 17% — ампутация верхних 
конечностей, 6% — сочетанные ампута-
ции, которые наиболее тяжёлые, кото-
рые требуют тонкого подхода и специа-
листов высокого уровня, — сообщила она.

Свою роль сыграли и введённые про-
тив РФ санкции — запрет поставок зару-
бежного оборудования для реабилита-
ции, отметил Михаил Терентьев. ЦИТО 
способно обеспечить имплантируемы-
ми медизделиями для травматологии 
и ортопедии около трети потребности 
российского рынка. С мая 2022 года 
по настоящее время изготовлено свы-
ше 5 тыс. протезов верхних и нижних 
конечностей. За последние пять лет 
прирост производства составил 270%.

Россия за последние 20 лет шагну-
ла далеко вперёд в сфере создания рав-
ных возможностей с помощью созда-
ния безбарьерной среды, рассказал 
«Известиям» эксперт «Народный фронт. 
Аналитика» Валентин Елисеенко.

— За последние годы доступность 
объектов инфраструктуры для людей 
с инвалидностью значительно улуч-
шилась, однако ряд проблем продол-
жает сохранять актуальность. Это от-
сутствие приспособлений для посадки 
в общественный транспорт, противо-
скользящих накладок на ступеньках, 
пандусов в местах, где это необходимо, 
светофоров со звуковыми сигналами. 
Часть этой инфраструктуры, конечно, 
имеется в больших мегаполисах, од-
нако люди с ограниченной мобильно-
стью живут по всей России, а не только 
в крупных городах, — отметил он.
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A Вечером 3 декабря в Южной 
Корее резко обострилась 

политическая ситуация. Президент 
страны Юн Сок Ёль объявил военное 
положение. Командование им заяви-
ло, что его введение вызвано необхо-
димостью борьбы с антигосударствен-
ными силами.

«Следующие положения вводятся 
на всей территории Республики Корея 
с 23.00 (17.00 мск) 3 декабря 2024 года 
для защиты либеральной демократии 
от угрозы смены режима в Республике 
Корея антигосударственными силами, 
ведущими тайную агитацию внутри 
свободной Республики Корея», — го-
ворится в указе № 1, который подпи-
сан генералом армии сухопутных во-
йск Республики Корея Пак Ан Су.

Сразу же после введения военно-
го положения на улицах столицы по-
явилось очень много военной техни-
ки. В соцсетях есть кадры, как спецназ 
проникал в здание парламента через 
окна. Однако силовики в итоге не пре-
пятствовали голосованию депутатов. 
Хотя сообщалось, что работа парла-
мента и политических партий прио-
становлена из-за военного положения. 
Под контроль исполнительной власти 
также взяли все средства массовой ин-
формации.

И всё же 190 депутатов из 300 про-
голосовали за его отмену. Спикер пар-
ламента У Вон Сик выразил несогласие 
с принятым главой государства реше-
нием, а лидер оппозиции Ли Чжэ Мён 
объявил президента нелегитимным 
и призвал граждан выходить на про-
тесты к зданию законодателей.

К слову, именно Ли Чжэ Мён возглав-
ляет Демократическую партию, которая 
имеет большинство в южнокорейском 
парламенте. По его словам, неконсти-
туционное военное положение в прин-
ципе не должно соблюдаться. Согласно 
77-й статье основного закона страны, его 
действительно можно считать непра-
вомерным, так как его допустимо вво-
дить при следующих условиях: угроза 
внутренней безопасности, связанная 
с крупномасштабными беспорядка-
ми, которые правительство не может 
подавить обычными методами; стра-
на подверглась нападению или есть не-
посредственная угроза начала войны; 
в случае террористических актов, са-
ботажа и природных катастроф, угро-
жающих национальной безопасности 
или общественному порядку. Более того, 
оно должно быть одобрено националь-
ным собранием, то есть парламентом.

Представители армии, которые 
в итоге всё же покинули здание Нацио-
нальной ассамблеи, заявили, что воен-
ное положение остаётся в силе, пока 
президент официально не отменит 
его. Юн Сок Ёль уже ночью заявил, что 
отзовёт военное положение на заседа-
нии правительства. СМИ тем временем 
распространяют информацию о скором 
аресте главы государства и объявлении 
ему импичмента. Глава оппозиционной 
партии «Возродим Корею» Чо Гук отме-
тил: неподчинение президента Южной 

Кореи решению парламента об отмене 
военного положения будет считаться 
преступлением.

— Это обострение внутриполитиче-
ской борьбы в Южной Корее. У прези-
дента Юна шаткие позиции, очень низ-
кий рейтинг, уже давно по всей стране 
идут петиции с призывом уйти в от-
ставку. Даже его партия железобетон-
но Ёля не поддерживает, во всяком слу-
чае председатель «Силы народа» Хан 
Дон Хун назвал ошибкой сегодняшнее 
решение о введении военного положе-

ния, — рассказал «Известиям» заведую-
щий отделом Кореи и Монголии Инсти-
тута востоковедения РАН Александр 
Воронцов.

Эксперт добавил, что парламентское 
большинство на стороне оппозицион-
ных партий и они в том числе проводят 
расследование коррупционных дел, 
связанных с Ёлем и членами его семьи.

— Всё это подводит к угрозе импич-
мента, и это почувствовал президент 
и решил пойти на такой крайний шаг, — 
отметил Александр Воронцов.

У парламента на фоне политиче-
ского кризиса скопилось огромное 
число граждан, которые пришли про-
тестовать из-за инициативы прези-
дента. Люди начали прибывать к На-
циональной ассамблее сразу же после 
установления главой государства во-
енного положения, сообщил «Извести-
ям» житель Сеула Вячеслав.

— Все уже идут к парламенту, кри-
чат, чтобы сняли это военное положе-
ние. Это решение антиконституци-
онно и неправомерно. Он его принял, 

чтобы спасти свою шкуру, ему же гро-
зит импичмент. Я ещё утром понял, что 
ожидается что-то неладное. Оппози-
ция, по всей видимости, хотела се-
годня проголосовать за импичмент, 
а президент их опередил, — отметил 
Вячеслав.

Тем не менее не во всех частях сто-
лицы наблюдались волнения.

— Всё спокойно пока. Большинство 
людей здесь не интересуются новостя-
ми. Люди сидят, выпивают, закусыва-
ют, паники нет, всё нормально. В Корее 
такие вещи происходят мягко и циви-
лизованно. Довольно-таки законопос-
лушная страна, которая не допускает 
серьёзных беспорядков, — рассказала 
«Известиям» россиянка Светлана, ко-
торая сейчас находится в Сеуле.

В Кремле называют ситуацию 
в Южной Корее тревожной и внима-
тельно за ней наблюдают, проком-
ментировал события пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Посольство РФ в Республике Корея, 
к слову, незамедлительно отреагиро-
вало на случившееся и призвало рос-
сиян, находящихся в стране, сохранять 
спокойствие и воздерживаться от уча-
стия в массовых мероприятиях поли-
тической направленности.

Под утро командование военным 
положением в Южной Корее было рас-
формировано, военнослужащие, при-
влечённые к обеспечению режима, 
вернулись в места постоянной дисло-
кации, сообщило агентство «Рёнхап». 
Южнокорейский президент заявил, 
что военное положение было обуслов-
лено попыткой государственного пе-
реворота, планируемым импичментом 
и просеверокорейскими настроения-
ми среди части оппозиции.

— Я объявляю чрезвычайное воен-
ное положение для защиты Республи-
ки Корея от угрозы северокорейских 
коммунистических сил, для сокру-
шения беспринципных антигосудар-
ственных сил КНДР, ворующих сво-
боду и счастье нашего народа, и для 
сохранения свободного конституци-
онного строя, — отметил Юн Сок Ёль 
в своём видеообращении.

Держать формирования
Атака террористов в Сирии готовилась около года

Альберт Калашян

С ирийская армия столкнулась с ата-
ками проамериканских курдских 

формирований в провинции Дейр-эз-
Зор на северо-востоке страны. Это про-
изошло на фоне продолжающихся уда-
ров террористических формирований 
в Идлибе, Алеппо и Хаме. Сирийские во-
енные противостоят боевикам при под-
держке ВКС России. И как рассказал «Из-
вестиям» сирийский источник, знакомый 
с ситуацией, атака террористической 
группировки «Хайят Тахрир аш-Шам» 
(запрещена в РФ) готовилась на протя-
жении года. Уже известно, что высоко-
поставленные лица Ирана, Турции, Рос-
сии и Катара планируют через несколько 
дней в Дохе обсудить ситуацию в Сирии. 
При этом в Тегеране заговорили о готов-
ности отправить туда войска для помо-
щи правительственным силам.

Крупномасштабная операция группи-
ровки «Хайят Тахрир аш-Шам» в Сирии 
готовилась на протяжении года, разра-
ботка её плана предусматривала и ме-
дийное сопровождение. Об этом «Изве-
стиям» рассказал сирийский источник, 
знакомый с нынешней ситуацией.

— Её разработка проходила по не-
скольким направлениям. Первое каса-
лось военной подготовки и обеспече-
ния формирований боевой техникой. 
Второй вопрос — это политическое и ме-
дийное обеспечение деятельности бое-

виков. Третий аспект включал в себя 
предоставление гуманитарной и бла-
готворительной помощи населению, — 
отметил собеседник редакции.

Ситуация на северо-западе Си-
рии начала ухудшаться 27 ноября, ког-
да бое вики «Хайят Тахрир аш-Шама», 
представляющего ребрендинг запре-
щённой в России организации «Джебхат 
ан-Нусра», бывшего филиала в Сирии 
«Аль-Каиды» (также запрещена в РФ) 
начали атаку в направлении городов 
Алеппо и Хама. Уже 30 ноября Алеппо 
и его окрестности, включая междуна-
родный аэропорт, были захвачены тер-
рористами.

ВС Сирийской Арабской Республи-
ки заявили о перегруппировке своих 
сил при отражении нападения в Алеп-
по, чтобы сохранить жизни мирного на-
селения и военнослужащих. В ведом-
стве отметили: армия укрепит линию 
обороны и подготовится к контратаке.

После взятия Алеппо террористиче-
ские бандформирования предприняли 
попытки продвинуться в сторону про-
винции Хама, захватив город Маарет-
эн-Нууман. В свою очередь, сирий-
ское командование заявило 1 декабря 
об остановке продвижения террористов 
в Хаме и начале контрнаступления пра-
вительственных войск.

Нынешняя атака террористов  — 
первые масштабные боевые действия 
в стране с 2020 года. Число погибших 

среди мирного населения превыси-
ло 40 человек, более 120 получили ра-
нения, сообщили в ООН. Точное число 
убитых боевиков неизвестно. Но не ме-
нее 100 из них уничтожены за минувшие 
сутки армией страны при содействии 
ВКС РФ, уточнил замруководителя Рос-
сийского центра по примирению враж-
дующих сторон в Сирии капитан 1 ран-
га Олег Игнасюк.

— Действия террористической орга-
низации в значительной степени кури-
ровались американской и турецкой раз-
ведками, это произошло одновременно 
с прекращением боевых действий в Ли-
ване. Планирование и целеполагание 
этой атаки исходили из внутренней 
повестки, город Алеппо для турецких 
властей — это основа для создания по-
яса безопасности в Сирии, которое Ан-
кара продвигала ранее, — отметил в бе-
седе с «Известиями» сирийский эксперт 
Мухаммед Надир Аль-Амри.

По его словам, главным источником 
поставок БПЛА для террористических 
формирований в последнее время была 
Украина. Атака по Сирии в такой момент 
представляет собой попытку нанести 
удар и по роли России, уверен он.

И без того непростая мозаика в Си-
рии усложнилась с вовлечением в про-
тивостояние курдов. Проамериканские 
«Сирийские демократические силы» 
(СДС), контролирующие нефтеносные 
северо-восточные районы страны, объ-
явили о мобилизации на фоне военной 
эскалации. Два района в Алеппо преи-
мущественно с курдским населением — 
Шейх-Максуд и Ашрафия оказались 
фактически в блокаде после взятия го-
рода террористами. Сейчас между фор-
мированиями ведутся переговоры о воз-
можной эвакуации курдов из Алеппо.

СДС также покинули район Телль-
Рифат под натиском «Сирийской на-
циональной армии», которая при под-
держке Турции контролирует соседние 
с Идлибом районы на севере Сирии. Дело 
в том, что Анкара, как и подконтрольные 
ей группировки, называет СДС струк-
турой, связанной с отрядами Рабочей 
партии Курдистана, которую турецкие 
власти считают террористической орга-
низацией. Этого же мнения придержи-
ваются и сирийские политсилы, ориен-
тированные на Анкару.

Мир

После объявления военного положения здание Национальной ассамблеи Южной Кореи заняли силовики

Премьеры над Парижем
Чего ждать от Макрона при отставке правительства Франции

Иван Дубровин

Ф ранцузский парламент впервые 
с 1962 года может проголосовать 

за вотум недоверия правительству, по-
сле того как премьер-министр Мишель 
Барнье решил утвердить бюджет соц-
страхования в обход национального 
собрания. Правые и левые партии по от-
дельности уже инициировали процедуру. 
Дебаты в парламенте по этому вопросу 
ожидаются в среду во второй половине 
дня. «Национальное объединение» Ма-
рин Ле Пен заявило о готовности под-
держать инициативу левых по вотуму 
недоверия. В экспертном сообществе от-
мечают: предложенный бюджет вполне 
соответствует задачам страны по выходу 
из экономического кризиса, однако оп-
позиция ставит во главу угла интересы 
своего электората. Впрочем, президент 
Франции даже на фоне политического 
кризиса, который, безусловно, связан 
и с конфликтом на Украине, не желает 
менять свою внешнюю политику.

Правительству Мишеля Барнье 
грозит отставка, после того как соци-
алисты из «Нового народного фронта» 
и правые из «Национального объеди-
нения» выдвинули ему вотум недове-
рия (по факту речь идёт о двух вотумах). 
Правительство, в частности, не смогло 
договориться с оппозицией по некото-
рым статьям бюджета соцстрахования 
и в итоге пошло на риск и воспользова-
лось статьёй 49.3 конституции, позволя-
ющей утвердить закон в обход нижней 
палаты парламента. Согласно консти-
туции, единственным способом поме-
шать принятию закона в таком случае 
остаётся вынесение вотума недоверия.

В последний раз вотум недоверия 
успешно был вынесен правительству 
Жоржа Помпиду в 1962-м. Однако тог-
да отставка была отклонена президен-
том Шарлем де Голлем, который решил 
распустить национальное собрание. 
С тех пор попытки вынести вотум не-
доверия правительству предпринима-
лись не раз, но ни одна из них не увенчи-
валась успехом по причине отсутствия 
нужного количества голосов. Теперь же, 
после роспуска национального собра-
ния и парламентских выборов в июле 
2024 года, впервые за долгое время силы 
оппозиции могут договориться и высту-
пить единым фронтом.

Так, «Национальное объединение» 
уже подтвердило, что поддержит пред-
ложение социалистов по вотуму недо-
верия. В этом случае наберётся 333 го-
лоса при необходимом пороге 288. 
Несмотря на идеологическую противо-
положность, и в правом, и в левом лагере 
заявляют о категорическом неприятии 

ряда бюджетных мер. Партия, лидером 
которой сейчас выступает Жордан Бар-
делла, считает, например, что новый 
бюджет ударит по покупательной спо-
собности французов. В ней выступают 
против повышения налогов на элек-
троэнергию, а также против пересчёта 
размера пенсий. По замыслу Барнье, эти 
меры должно были принести в бюджет 
государства совокупно около €6 млрд. 
В свою очередь, левые недовольны тем, 
что Барнье отказался обложить нало-
гом доходы сверхбогатых людей. Они 

также призывают к увеличению госу-
дарственных расходов, в частности для 
компенсации инфляции, улучшения ка-
чества общественных услуг и поддерж-
ки экологического перехода.

Стоит при этом отметить: согласно 
опубликованному 2 декабря опросу, по-
купательная способность остаётся для 
французов проблемой номер один (38%), 
опережая защиту окружающей среды 
(23%) и уровень преступности (22%). Вме-
сте с тем Франция переживает серьёз-
ный экономический кризис. Дефицит 
госбюджета в 2024-м составит 6,1% ВВП. 
Согласно прогнозам, внутренний долг 
страны к концу года достигнет размера 
приблизительно €3,3 трлн и будет равен 
115% ВВП по сравнению с 110,7% в конце 
первого квартала этого года.

Кризис на Украине, безусловно, так-
же стал одним из факторов, который 

усугубляет экономическую ситуацию 
в стране. Рост цен на энергоносители, 
связанный с отказом от российских ре-
сурсов, повлёк за собой и повышение 
цен на продукты. Напомним, уже в мар-
те 2022 года Банк Франции констатиро-
вал увеличение инфляции и снижение 
покупательной способности.

Учитывая критическое состояние 
французской экономики, её неболь-
шие темпы роста, социальные выплаты, 
в частности высокие пенсии, пособия 
по безработице особенно ощутимы для 
бюджета страны, поэтому меры, пред-
ложенные правительством Барнье, вы-
глядят вполне логичными, заявил «Из-
вестиям» старший преподаватель 
кафедры европейских исследований 
СПбГУ, эксперт РСМД и клуба «Валдай» 
Алексей Чихачев.

— Конфликт на Украине, конечно, сы-
грал свою роль, однако проблемы но-
сят структурный характер и накапли-
вались задолго до Эммануэля Макрона. 
Это именно издержки французской мо-
дели социального государства, которая 
формировалась ещё после Второй миро-
вой войны и приобрела крайне громозд-
кий характер. Этой модели откровенно 
недостаёт гибкости в современных ус-
ловиях, и она не позволяет государству 
динамично расти. В то время как по-
жертвовать этими социальными дости-
жениями — щедрыми выплатами нельзя 
из-за того, что просто-напросто граж-
дане уже привыкли к такому уровню со-
циального обеспечения, — уточнил он.
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A В то же время увеличилась 
и ключевая ставка, напомни-

ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. С янва-
ря по октябрь 2024-го она выросла с 16 
до 21% годовых, поэтому размер начис-
ленных пеней за этот период тоже воз-
рос, пояснила она.

Ещё одна причина — введение еди-
ного налогового счёта, подчеркнула 
эксперт. Она напомнила: ранее в ФНС 
сообщали, что в этом году почти 60% на-
численных пеней было связано с непред-
ставлением плательщиками деклараций 
в срок. С помощью новых технологий 
службе стало проще контролировать 
сборы и выявлять, кто не вовремя занёс 
в свой личный кабинет необходимые до-
кументы, отметила Наталья Мильчакова.

Также усугубились задержки в упла-
те налогов, связанные с трудностями ре-
патриации валютной выручки экспортё-
ров, подчеркнул директор по стратегии 
ИК «Финам» Ярослав Кабаков. По его 
словам, проблемы с возвратами на сче-
та российских банков могут приводить 
к просрочкам по платежам в бюджет, 
увеличивая начисленные пени.

Вместе с тем работа ФНС стала более 
выборочной, подчеркнула доцент кафе-
дры государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Екатери-
на Голубцова. Служба повысила свою эф-
фективность, улучшив анализ больших 
данных и рискориентированный подход, 
сказала она. Также выросли взыскания 
в результате совместных контрольных 
мероприятий с Росфинмониторингом, 
добавил Евгений Пантазий из АЮР.

Одно из приоритетных направлений 
работы ФНС — контроль над отчисле-
ниями блогеров. В прошлом году на не-

скольких из них завели уголовные дела 
за неуплату налогов.

Например, сумма претензий ФНС 
к Елене Блиновской составила 1,4 млрд 
рублей, из которых только пеней и штра-
фов — около 230 млн. Кроме того, долги 
обнаружились у Валерии и Артёма Че-
калиных — в размере 500 млн с учётом 
санкций, они были погашены. Крупную 
недоимку (на 127 млн) также выплатила 
Александра Митрошина.

В Минфине «Известиям» пореко-
мендовали обратиться в ФНС с прось-
бой объяснить рост суммы начисленных 
пеней и штрафов. Редакция направила 
запрос в налоговую службу.

Как перечислил Евгений Пантазий 
из АЮР, в РФ чаще всего допускаются 
следующие налоговые нарушения:

— несоблюдение срока представле-
ния сведений о счетах в банке;

— непредставление декларации;
— неправильный учёт доходов и рас-

ходов;
— неуплата сборов;
— несвоевременное уведомление ФНС 

о сделках;
— представление недостоверных све-

дений.
В частности, бизнес занижает базу 

по налогу на добавленную стоимость 
и прибыль, уточнила завкафедрой «Бух-
галтерский учёт и аудит» экономическо-
го факультета РУДН Лариса Сорокина. 
В этих случаях взыскивается штраф 
в размере 20% от суммы неуплаты. Его 
могут увеличить до 25%, если обнаружи-
вается грубое нарушение правил учёта, 
добавила она.

Размеры санкций зависят от наруше-
ния, продолжил Евгений Пантазий. По его 
словам, сумма штрафа может быть фик-
сированной или зависеть от процента. 
Например, за неуплату сбора в бюджет 
по сделкам с контролируемыми лица-
ми (между взаимозависимыми людьми 
и компаниями) может взыскиваться 40% 
от суммы, которую не перечислили.

Повышение объёма налоговых штра-
фов и пеней — результат кампании госу-
дарства по обелению бизнеса и повы-
шению собираемости налогов в бюджет. 
Ещё в октябре прошлого года глава Мин-
фина Антон Силуанов заявлял: ФНС 
«дали дополнительное задание по моби-
лизации налогов, в первую очередь кос-
венных». Министр отметил, что ведом-
ство рассчитывает на прибавку 500 млрд 
за счёт усиления собираемости плате-
жей в казну.

Рост начисленных пеней и штрафов 
укрепляет бюджетную систему, уверен 
Ярослав Кабаков из «Финама». Это осо-
бенно важно в условиях увеличения 
дефицита и внешних ограничений, по-
скольку такие доходы компенсируют 
неф тегазовую недостачу, добавил он. 
Однако, по словам эксперта, чрезмер-
ное давление на бизнес может спровоци-
ровать рост корпоративных банкротств, 
что в долгосрочной перспективе способ-
но снизить поступления в казну.

Между тем, по мнению Екатерины 
Голубцовой из РЭУ им. Г.В. Плеханова, 
меры контроля ФНС повышают нало-
говую дисциплину бизнеса, а это в ус-
ловиях роста прибыли компаний слу-
жит хорошим подспорьем казне.

Подтверждение следует
Банки заранее запускают сервисы «второй руки»

Наталья Ревва 

Б анки запускают сервисы «второй 
руки» для защиты от мошенни-

ков — они позволяют назначить до-
веренное лицо (например, родствен-
ника), которое сможет отклонять 
потенциально рискованные опера-
ции. Подобная услуга стартовала 
в Т-Банке, похожий сервис имеется 
у Сбера, а в «Абсолюте» прорабаты-
вают возможность его реализации. 
Пока игроки рынка внедряют эти 
сервисы по собственной инициати-
ве, но в будущем в России планиру-
ется законодательно закрепить та-
кую обязанность — изменения уже 
приняты в первом чтении. В том, по-
может ли «вторая рука» снизить объ-
ёмы мошенничеств в стране, разби-
рались «Известия».

�� КАК ЗАЩИТИТЬ  
ПОЖИЛЫХ  
РОДСТВЕННИКОВ 
ОТ МОШЕННИКОВ

Российские кредитные организации 
внедряют услугу, которая позволяет 
защитить близких от мошенничеств. 
В декабре такой сервис появился 
у Т-Банка, сообщили «Известиям» 
в его пресс-службе. Он позволяет 
назначить доверенным лицом дру-
гого клиента, который сможет про-
верять и отклонять ряд операций — 
если возникает подозрение, что они 
совершаются под воздействием зло-
умышленников.

Речь идёт, например, о переводах 
на незнакомые реквизиты, о заяв-
ках на кредит или о досрочном за-
крытии вкладов. При этом сервис бу-
дет направлять доверенным лицам 
на дополнительную проверку только 
операции, подпадающие под опре-
делённые рисковые условия: это 
всего порядка 2% от всех действий 
клиента, уточнили в Т-Банке. Дове-
ренному лицу придёт СМС или пуш-
уведомление, и трансакцию нужно 
будет подтвердить за 24 часа, иначе 
её отклонят.

Сервис будет особенно актуален 
для людей старшего возраста, кото-
рые более уязвимы перед методами 
социальной инженерии мошенни-
ков, считают в Т-Банке. Также он по-
может защитить подростков, кото-
рые могут стать жертвой обмана 
с псевдоработой или подпасть под 
влияние мошенников и стать дро-
пами — оформить карту для даль-
нейшей её перепродажи злоумыш-
ленникам.

По оценкам кредитной организа-
ции, сервис позволит ежегодно пре-
дотвращать потери более 1,5 млрд 
рублей.

Похожая услуга без права откло-
нения операции родственником так-
же работает у Сбера — она позволя-
ет делиться информацией о расходах 
и доходах по карте с близким чело-

веком, напомнили в Сбербанке. Там 
пояснили: при подключении серви-
са на смартфон выбранного челове-
ка будут приходить уведомления 
об операциях по карте. Это поможет 
вовремя среагировать на подозри-
тельные списания у близких людей. 
В ближайшее время сервис ждёт мас-
штабное обновление, что позволит 

покрывать более широкий спектр 
потребностей клиентов, добавили 
в Сбере.

Однако, в отличие от Т-Банка, 
в Сбере это платная опция — судя 
по сайту кредитной организации, 
она стоит 99 рублей за каждого че-
ловека, которому будет приходить 
уведомление об операции.

В Абсолют-банке заявили «Из-
вестиям», что сейчас прорабатыва-
ют сценарии запуска сервиса, кото-
рый позволяет клиенту назначить 
доверенное лицо для подтвержде-
ния рискованных операций. Также 
там анализируют требуемые доработ-
ки, и в дальнейшем финансовая орга-
низация планирует запустить сервис.

�� КАК РАБОТАЕТ СЕРВИС 
ЗАЩИТЫ БЛИЗКИХ 
ОТ МОШЕННИКОВ

Для защиты старшего поколения 
Банк России несколько лет назад дал 
банкам рекомендации по предостав-
лению сервиса «второй руки», напом-
нили «Известиям» в ЦБ. Там разъяс-
нили: он позволяет пожилым или 
людям с инвалидностью назначать 
помощника — доверенного челове-
ка из числа клиентов этого же банка. 
Помощник должен получить право 
отклонять подозрительные перево-
ды, в том числе через СБП, а также 
получать информацию о попытках 
подопечного снимать большие сум-
мы наличных денег. А затем он дол-
жен помочь своему подопечному ра-
зобраться в ситуации.

— Пока, к сожалению, крайне не-
большое количество кредитных ор-
ганизаций откликнулось на наши 
рекомендации и внедрило сервис 
уведомлений об операциях пожилых 
родственников. При этом именно 
они очень часто оказываются жерт-
вами социальной инженерии, выпол-
няя указания мошенников и не ставя 
в известность своих близких о том, 

что помогают некой «службе без-
опасности банка» или участвуют 
«в полицейской операции». И в ре-
зультате теряют деньги, — отмети-
ли в Банке России.

В регуляторе добавили: на осно-
ве рекомендаций ЦБ сейчас разрабо-
тан и принят в первом чтении законо-
проект о внедрении сервиса «второй 
руки». В соответствии с ним систем-
но значимые банки обязаны будут 
предлагать такую услугу своим кли-
ентам. Сейчас решается вопрос, бу-
дет опция предоставляться по дове-
ренности или через дополнительное 
соглашение к договору о банковских 
услугах.

Как ранее писали «Известия», 
принять инициативу собираются 
в этом году.

— Конечно, окончательное реше-
ние всегда остаётся за самим чело-
веком, но, по мнению ЦБ, он должен 
по крайней мере иметь возмож-
ность назначить себе помощника, 
который убережёт его от необду-
манного или опасного распоряже-
ния своими деньгами, — подчеркну-
ли в ЦБ.

В ВТБ поддерживают законода-
тельное закрепление механизма, 

а в «Новикоме» внимательно следят 
за дискуссией и после принятия из-
менений планируют их реализовать, 
сообщили «Известиям» в этих кре-
дитных организациях.

Принцип «второй руки» уже есть 
во многих банках для юридических 
лиц, когда трансакцию подтвержда-
ют сразу два сотрудника компании 
(например, генеральный директор 
и бухгалтер), рассказала коммерче-
ский директор SafeTech Дарья Ве-
рестникова. Для граждан он также 
актуален для защиты от мошенни-
ков. Однако важно, чтобы опция 
была удобной.

— Реализовать принцип «второй 
руки» для физлиц можно с помо-
щью мобильной электронной подпи-
си. Например, клиент банка (скажем, 
пенсионер) формирует в своём мо-
бильном банке платёжный документ 
(скажем, создаёт заявку на получе-
ние кредита) и подтверждает его. 
Затем он направляется на смартфон 
доверенному лиц (сыну или дочери 
этого пенсионера). На экране смарт-
фона отображается платёж с рек-
визитами. Доверенное лицо прове-
ряет, кому идут деньги, нажимает 
кнопку «подписать», и операция под-
писывается электронной подписью, — 
предположила Дарья Верестникова.

Банки, опережая законодатель-
ство, стремятся предоставлять 
удобные услуги своим клиентам — 
это позволяет на практике тестиро-
вать сервисы, выявлять недостатки 
и оперативно их устранять, отмети-
ла директор Юридической группы 
«Яковлев и партнёры» Мария Яковле-
ва. Для граждан это означает уско-
ренное получение полезных услуг.
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Carlsberg продала 
активы «Балтики»  
за 34 млрд рублей 

П равительственная комиссия 
под руководством министра 

финансов Антона Силуанова 8 но-
ября 2024 года одобрила сделку 
по продаже активов пивоварен-
ной компании «Балтика». Это сле-
дует из протокола по итогам засе-
дания, который подписан главой 
Минфина. «Известия» ознакоми-
лись с документами. Согласно ма-
териалам, в сделку вошла доля 
98,65% в уставном капитале рос-
сийского актива. 

Претендентом на покупку высту-
пила «ВГ Инвест», которая заплатит 
за компанию 34 млрд рублей. Ещё 
2 млрд уйдёт на приобретение 100% 
«Хоппи Юнион», «АР СИ БРЮ» и «Ко-
никс Бревери».

Сделки будут проходить в дека-
бре 2024 года в рублях. При этом 15% 
от стоимости доли пивоваренной 
компании «Балтика» уйдёт в бюджет. 

Вчера Carlsberg подтвердила 
сделку, заметив, что продаёт свои 
российские активы топ-менеджерам 
отечественной компании. Иностран-
цы планируют завершить продажу 
уже в ближайшие дни.

Накануне сообщали, что акции 
пивоваренной компании «Балтика» 
вывели из-под временного управ-
ления Росимущества, соответству-
ющий указ президента Владимира 
Путина разместили на официаль-
ном интернет-портале правовой 
информации. Из списка активов, 
в отношении которых вводилось 
временное управление, были ис-
ключены 98,56% «Балтики», кото-
рые принадлежали Carlsberg Sverige 
Aktiebolag, 1,35% ООО «Хоппи Юни-
он», 0,09% Carlsberg Deutschland 
GmbH.

Ранее, в июле 2023 года, глава го-
сударства подписал указ, в котором 
иностранные доли «Балтики» были 
переданы Росимуществу. Тогда же 
стало известно, что компанию воз-
главит Таймураз Боллоев. Ещё в мар-
те 2022-го Carlsberg заявила о наме-
рении покинуть российский рынок.
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Дача наказаний
ФНС начислила в 2,5 раза больше пеней и штрафов в 2024 году

В октябре 2023 года президент 
РФ Владимир Путин подписал 
указ об обязательной продаже 
валютной выручки. Это нужно 
для стабилизации курса рубля. 
Крупнейшие экспортёры обяза-
ны возвращать в страну 40% ва-
люты и продавать 90% от этой 
суммы. Изначально порог был 
выше — компании должны были 
переводить в РФ 80% доходов 
в иностранных деньгах.

Справка «Известий»
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«“Известия” всегда должны 
были быть первыми...»
Российскому фотокору и журналисту Александру 
Блохнину исполняется 90 лет

Елена Балаян

О дному из старейших сотрудни-
ков газеты «Известия» Алексан-

дру Блохнину 4 декабря исполняется 
90 лет. Он проработал в редакции бо-
лее 50 лет — с 1962 года. Был редакто-
ром отдела информации, спецкором, 
замредактора отдела иллюстраций, 
работал в издательстве и возглав-
лял многотиражную газету «Извести-
нец». Накануне юбилея мы поговори-
ли со старшим коллегой о его работе 
в газете, эпохе и наиболее ярких собы-
тиях, которые нашли отражение в его 
журналистской карьере.

Его имя было хорошо известно чи-
тателям «Известий» нескольких поко-
лений — он проработал в газете более 
трёх десятков лет и ещё около двух де-
сятков — в издательстве с тем же на-
званием.

Александр Блохнин был одновре-
менно пишущим автором и фото-
кором. Его фотографии, сделанные 
на немецкий Linhof, первый профес-
сиональный фотоаппарат в его кол-
лекции, брали на первую полосу «Из-
вестий». А репортажи и новости 
зачастую были первыми среди изда-
ний, которые выпускались на тот мо-
мент в Советском Союзе.

В «Известиях» Александр Блохнин 
проработал в общей сложности около 
50 лет, а от журналистских дел отошёл 
лишь в начале девяностых.

— Тогда такие времена настали, все 
хотели идти друг на друга с танками 
и снарядами, жить нормально стало 
невозможно, — вспомнил он в беседе 
с «Известиями».

По его словам, наиболее яркой 
страницей его журналистской биогра-
фии стала необычная командировка, 
которую он предпринял ещё с одним 
журналистом «Известий» Алексан-
дром Краминовым.

— Это был 1966 год, время, когда все 
газеты и журналы стали страшно бо-
роться за первенство в списке самых 
издаваемых, — рассказал Александр 
Блохнин. — И тогда наш редактор от-
дела информации как-то раз пришёл 
к нам и заявил, что мы должны приду-
мать что-то такое, чтобы никто из кол-
лег не мог нас переплюнуть. И мы при-
думали это путешествие — решили 
проехать на машине по всему Совет-
скому Союзу и написать оттуда ре-
портажи. Мы планировали выехать 
летом и быть в дороге не больше ме-
сяца, а в итоге едва уложились в два 
с половиной.

В своё всесоюзное путешествие 
Александр Блохнин и его коллега от-
правились на взятом в аренду уази-
ке, на его боковых панелях расписали 
маршрут поездки, а на лобовом сте-
кле красовался логотип «Известий». 
Вдвоём на автомобиле журналисты 
проехали всю Центральную Россию, 
Закавказье, Среднюю Азию, Сибирь, 
Забайкалье и Дальний Восток.

— Первые два дня мы пытались оста-
навливаться в гостиницах, но потом 
поняли, что это бесполезно — слиш-
ком тяжело было таскать аппарату-
ру, — рассказал Александр Блохнин. — 
Поэтому мы решили жить в машине, 
благо там были носилки для военных, 
на которых мы и спали, а еду готови-
ли на улице, на примусе.

В эпоху, когда о мобильных теле-
фонах и интернете никто даже не мог 
подумать, такая масштабная поезд-
ка журналистов была уникальной. 
По её итогам Александр Блохнин 

и Александр Краминов написали 18 ре-
портажей о том, как живёт огромная 
страна, и о её людях, занятых в различ-
ных сферах производства.

— Тогда в стране шли колоссальные 
стройки, было много людей выдаю-
щихся, которые всё время что-то испы-
тывали, открывали, — пояснил он цель 
поездки. — Например, в Красноярском 
крае тогда впервые произвели стоку-
бовые экскаваторы — грандиозные 
машины, на фоне которых человек 
выглядит букашкой. Или Каракум-
ский канал, который построили тог-
да в Туркменской ССР. Обо всём этом 
мы писали, сделали много снимков. 
От Байкала до Владивостока мы плы-
ли на маленькой барже, потому что ни-
каких дорог там на тот момент не было.

Позднее все эти репортажи и уни-
кальные чёрно-белые снимки Алек-
сандр Блохнин объединил в книге 
«107 дней и 10 часов провели два чело-
века в вездеходе с короткой надписью 
Москва — Владивосток». Книга вышла 
в свет в 2016 году к 100-летию «Изве-
стий».

Об этой книге Александр Блохнин 
рассказывает вдохновенно, вспомина-
ет пережитые эпизоды. На опублико-
ванных в ней фотографиях он остался 
таким, каким был 58 лет назад — мо-
лодым журналистом в очках и кожа-
ной куртке, с фотоаппаратом на шее 
и большим интересом к жизни. Эту 
книгу Александр Владимирович по-
сле нашего разговора передал на па-
мять в редакцию «Известий».

В отделе внутренней информации 
«Известий», в котором трудился Алек-
сандр Блохнин, по его воспоминаниям, 
в семидесятые годы работали 15 че-
ловек, и у каждого была своя специ-
ализация.

— Мне достался автопром, — расска-
зал журналист. — Помню момент, ког-
да в СССР в 1976 году впервые появил-
ся «КамАЗ». Первыми об этом должны 
были сообщить «Известия», мы всег-
да должны были быть первыми. Пере-
до мной стояла задача не упустить это 
событие, но чтобы написать о нём, по-
требовалось брать разрешение на са-
мом верху — в ЦК. Это была целая исто-
рия, но в итоге мы такое разрешение 
получили и стали первыми в Союзе, 
кто опубликовал репортаж о новой 
машине.

Дело вируса
Зимний всплеск заболеваемости гриппом ожидается в конце декабря

София Прохорчук

П ревышение эпидпорога по гриппу 
и ОРВИ зафиксировано в 11 россий-

ских городах, сообщили в НИИ гриппа. 
Острая ситуация наблюдается, в част-
ности, во Владивостоке, Барнауле, 
Брянске и Воронеже. А по данным Ро-
спотребнадзора, основная доля забо-
леваемости приходится на Московский 
регион и Петербург. Распространяется 
в этом году ОРВИ позднее, чем обыч-
но, обращают внимание эксперты. Они 
ожидают двух всплесков заболеваемо-
сти — в конце декабря и второй поло-
вине января.

Уровень заболеваемости гриппом 
и другими ОРВИ в конце ноября в Рос-
сии составил 64,4 случая на 10 тыс. че-
ловек. Это выше еженедельного эпи-
демического порога на 0,8%, следует 
из данных НИИ гриппа. В Роспотреб-
надзоре уточнили, что за неделю — 
с 25 ноября по 1 декабря — число за-
болевших гриппом и ОРВИ в России 
выросло на 5% по сравнению с преды-
дущей неделей. Всего диагнозы грипп 
и ОРВИ поставлены 769,5 тыс. человек.

Эпидпороги заболеваемости, 
по данным НИИ гриппа, превышены 

на 20% и более в 11 городах — Барнауле, 
Брянске, Владивостоке, Воронеже, Ке-
мерово, Кирове, Мурманске, Оренбур-
ге, Симферополе, Улан-Удэ и Чите. Эта 
ситуация остаётся стабильной с нача-
ла ноября.

Так, в Брянской области, согласно 
сообщению местного Роспотребнад-
зора, с 25 ноября по 2 декабря забо-
леваемость ОРВИ и гриппом выросла 
на 5% по сравнению с предыдущей не-
делей. В регионе чаще всего болезни 
регистрируют у детей — на них прихо-
дится 62,5% от общего количества за-
ражений.

В Кировской области заболевае-
мость на 48-й неделе года по сравне-
нию с предыдущей выросла на 3,03%. 
В управлении Роспотребнадзора по ре-
гиону отметили, что показатель соот-
ветствует сезону и недельный эпидпо-
рог не превышен.

По данным межрегионального 
управления Роспотребнадзора по Кры-
му и Севастополю, в республике забо-
леваемость остаётся на уровне пре-
дыдущей недели, но в Севастополе 
выросла на 9,4%.

Превышение среднероссийско-
го показателя наблюдается в 45 ре-

гионах страны, 17,5% заболеваемости 
приходится на Москву, Подмосковье 
и Санкт-Петербург, уточнили в Роспо-
требнадзоре. На прошлой неделе эпид-
порог был превышен в 44 регионах, 
а в начале ноября — в 45. То есть уро-
вень заболеваемости оставался ста-
бильным минимум в течение месяца.

«Ситуация по гриппу и ОРВИ со-
ответствует эпидемическому сезо-

ну, — сообщается на сайте управления 
службы по столице. — По сравнению 
с предыдущей неделей отмечается не-
значительный рост заболеваемости 
среди всех возрастных групп».

На сайте управления Роспотреб-
надзора по Подмосковью отмечается, 
что на прошлой неделе уровень забо-
леваемости ОРВИ в регионе не превы-
сил пороговых значений. А в Санкт-

Петербурге региональное ведомство 
приводит данные по заболеваемости 
ОРВИ и гриппом за период с 18 по 25 но-
ября: по сравнению с предыдущей не-
делей она выросла на 4,38%.

По данным НИИ гриппа, в России 
распространяются подтипы гриппа A — 
свиной и гонконгский грипп, а также 
грипп типа B.

В прошлом году заболеваемость ви-
русными инфекциями достигла пика 
уже в начале декабря, напомнила ал-
лерголог-иммунолог Медцентра док-
тора Александровского Полина Ари-
мова.

Всплеск заражения респиратор-
ными инфекциями в конце осени — 
начале зимы связан в первую очередь 
с погодными условиями, считает ру-
ководитель отделения неотложной 
и экстренной помощи Европейского 
медицинского центра (EMC) Марина 
Бережная. По её словам, резкие пере-
пады температуры, уменьшение свето-
вого дня и нехватка витаминов увели-
чивают восприимчивость к вирусам.

Скученность людей в помещениях 
и местах общего пользования также 
приводит к увеличению количества 
заражений, добавила она.

— Пик заболеваемости ежегодно 
может приходиться на разное время. 
Новогодние каникулы и разобщён-
ность трудовых и детских коллекти-
вов немного стабилизируют ситуа-
цию. Но после возвращения людей 
из поездок и проведения массовых ме-
роприятий на каникулах может сно-
ва произойти рост заболеваемости, — 
отметила эксперт.

Врач лаборатории «Гемотест» Роман 
Иванов отметил, что наступление пика 
заболеваемости может различаться 
от региона к региону. Это, по его сло-
вам, связано с разными погодными 
условиями и числом людей, которые 
прошли вакцинацию.

Терапевт Светлана Каневская пред-
положила, что пик заболеваемости ре-
спираторными инфекциями придётся 
на вторую половину декабря.

Недостатки освещения
Долги за электроэнергию выросли до 345 миллиардов

Евгения Перцева, Павел Вихров

В России продолжает расти задол-
женность по оплате электроэнергии. 

На 1 октября 2024-го она составила поч-
ти 345 млрд рублей — это на 7% больше, 
чем в начале года, следует из документов 
Минстроя. Значительная часть долгов при-
ходится на просрочку более одного ме-
сяца, а основные неплательщики — на-
селение и муниципальные организации 
(в том числе школы и детсады). Больше 
всего должников живёт в Центральном 
и Приволжском федеральных округах, 
а дольше всего оплату за ЖКУ задержи-
вают на Северном Кавказе. При этом, 
по мнению Минстроя и Минэнерго, долги 
никак не угрожают отопительному сезо-
ну-2024/25 — паспорта готовности к рабо-
те зимой получили 97% субъектов элек-
троэнергетики.

За долженность потребителей 
за электричество с 1 января по 1 октя-

бря 2024 года выросла на 7% и состави-
ла 344,9 млрд рублей. Причём размер 
просрочек на месяц и более составил 
219 млрд — это +19,3 млрд (10%) к кон-
цу 2023-го. Больше всего нарушителей 
проживает в ЦФО — на округ пришлось 
75,1 млрд рублей (21,8% от общего объё-
ма долга), из них просрочка на месяц и бо-
лее — 44,5 млрд. В Приволжском округе 
это 60,7 млрд и 35,2 млрд рублей соответ-
ственно.

Эти данные содержатся в документах 
Минстроя (есть у «Известий») к совеща-
нию у главы кабмина Михаила Мишусти-
на, которое прошло в конце ноября. В них 
также уточняется: среди потребителей 
электроэнергии основной объём задол-
женности приходится на потребителей 
группы ЖКХ — 142,5 млрд рублей (41,3%). 
Речь о населении, муниципальных орга-
низациях (например, школы, детсады) 
и предприятиях. А одним из самых про-
блемных регионов по-прежнему остаётся 

Северо-Кавказский, где задолженность 
по оплате поставленной электроэнергии 
составляет в среднем почти шесть меся-
цев, сказано в бумагах Минстроя.

Несмотря на это, отрасль фактически 
полностью готова к отопительному се-
зону, следует из документов Минстроя. 
Со ссылкой на Минэнерго ведомство 
уточнило: 97% субъектов электроэнер-
гетики получили паспорта готовности 
к работе в отопительный сезон. Это ком-
пании генерации, электрических сетей 
и оперативно-диспетчерского управле-
ния — практически все они функциони-
руют исправно.

«Известия» запросили Минэнерго 
и Минстрой, а также «Россети».

Несмотря на готовность отрасли 
к зиме, долги за уже поставленную элек-
троэнергию создают риски для инфра-
структуры, которая лишается нужных 
средств для модернизации, сказала «Из-
вестиям» зампред комитета Госдумы 

по строительству и ЖКХ Светлана Раз-
воротнева. Сейчас она нуждается в не-
скольких триллионах, «застрявшие» сред-
ства могли бы частично компенсировать 
потребности компаний — их можно было 
бы направить на заработные платы работ-
никам, расходные материалы и инвести-
ционные проекты, подчеркнула депутат.

— Получить долги от физических лиц 
в принципе возможно, ведь у снабжаю-
щих организаций есть механизм отклю-
чения граждан за неуплату по счетам 
за электричество. С первого дня воз-
никновения долга они предупреждают 
неплательщика об ограничении поста-
вок электричества, а затем и отключают 
квартиру от него. Некоторые проблемы 
здесь есть — люди не живут, к примеру, 
в инвестиционных квартирах либо на-
долго покидают своё жилище, но в це-
лом такой подход работает, — рассказа-
ла депутат.

По её словам основные сложности 
возникают с бюджетными организаци-
ями, которые невозможно отключить 
за неуплату. Проблемы есть и с долгами 
от 500 тыс. рублей — их взимают только 
по суду по иску приставов. Такой подход 
требует времени, а также сопряжён с се-
рьёзными сложностями. Например, при-
ставы не имеют права доступа к персо-
нальным данным людей, а снабжающие 
компании не могут им передавать такие 
сведения. В итоге деньги надолго зави-
сают, а долги растут. Независимый экс-
перт в сфере ЖКХ Павел Склянчук в бе-
седе с «Известиями» согласился: долги 
нарастают из-за хронических непла-
тельщиков, которые задерживают опла-
ту на месяц и более, речь идёт как о насе-
лении, так и о бюджетных организациях. 
Причём оперативно решить эту проблему 
сложно, действующих инструментов не-
достаточно, но на горизонте пяти–деся-
ти лет это может стать возможным.

Общество

Пылью поросло
Частицы из космоса помогут найти следы межзвёздных комет

Андрей Коршунов

В России предложили метод, который 
поможет найти следы межзвёздных 

комет. Способ основан на изучении кос-
мической пыли, оседающей на Землю. 
В этих микрочастицах учёные обнару-
живают структуры, которые нехарак-
терны для объектов Солнечной систе-
мы. В частности, подобные соединения 
были найдены при исследовании кос-
мических частиц в следе Чулымского 
космического тела — объекта, который 
взорвался в атмосфере на высоте около 
100 км в окрестностях реки Чулым на гра-
нице Томской области.

Учёные из Института физики Земли 
(ИФЗ) РАН разработали способ иденти-
фикации объектов, место происхожде-
ния которых находится за пределами 
Солнечной системы. Метод основан 
на изучении космической пыли. Еже-
дневно около 54 т таких частиц опу-
скается на поверхность нашей плане-
ты. Поэтому специалисты относят это 

вещество к одному из наиболее значи-
мых источников информации о космосе.

— Частицы внеземной пыли разли-
чаются и по типу, и по месту образова-
ния. Например, существуют фоновые 
частицы, которые возникли в резуль-
тате разрушения астероидов и комет. 
Они были захвачены притяжением на-
шей планеты и присутствуют в её атмос-
фере в качестве постоянной составля-
ющей. Также существуют всплесковые 
частицы, которые образовались в ре-
зультате взрыва или абляции — сдува-
ния с поверхности твёрдого тела при 
входе космических объектов в плотные 
слои газовой оболочки Земли, — расска-
зал «Известиям» один из авторов пред-
ложенной методики, ведущий научный 
сотрудник геофизической обсервато-
рии «Борок» филиала ИФЗ РАН Влади-
мир Цельмович.

По его словам, фоновые частицы 
астероидного происхождения имеют 
твёрдую и плотную структуру, а ко-
метного — более рыхлую и пористую. 

В их порах часто содержится лёд. Также 
установлено: скорость кометных частиц 
при вхождении в атмосферу ниже, чем 
у астероидных, поэтому они в меньшей 
степени подвержены трансформации.

Помимо этого частицы космической 
пыли, которые образуются при взры-
вах и абляции болидов в атмосфере, 
подвергаются экстремальным воздей-
ствиям. Вследствие чего происходят из-
менения состава и внутренней струк-
туры. Такие частицы могут содержать 
микротрещины, расплавные прожил-
ки, газовые пузырьки и другие наруше-
ния структуры.

Как объяснил Владимир Цельмо-
вич, изучение особенностей пылинок 
может рассказать, к какому типу отно-
сятся те или иные космические объек-
ты. Например, этот метод учёные при-
менили при исследовании территории 
в районе реки Чулым в Томской области, 
где в 1984 году наблюдали космическое 
тело, которое с сильным взрывом раз-
рушилось на высоте около 100 км. Так, 

во мхах в зоне пролёта болида специа-
листы обнаружили частицы, которые 
показывают возможное кометное про-
исхождение объекта. Аналогичные на-
ходки были сделаны в местах падения 
Тунгусского (1908) и Учурского (1993) 
космических тел.

По словам учёного, дальнейшее 
развитие метода может быть связа-
но с определением объектов, кото-
рые прибыли из-за пределов Солнеч-
ной системы. Предположение основано 
на открытии европейских астрофизи-
ков, которые обнаружили спектральные 
линии чистого никеля и железа в шлей-
фе кометы Борисова.
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ГЛАВНЫЕ ПРЕМЬЕРЫ ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРОВ В ДЕКАБРЕСтроить и жить
Работы Виктора Попкова  

показывают советскую жизнь  
в непривычном ракурсе

Сергей Уваров

Г ероические строители Братской ГЭС, усталые 
шпалоукладчицы и жизнерадостные комсомол-

ки, а в то же время — убитые горем вдовы, мисти-
ческие старухи и ангелы. Советского художника 
Виктора Попкова принято ассоциировать с так на-
зываемым суровым стилем. Однако его творчество, 
конечно, не вмещается в прокрустово ложе обще-
принятых классификаций. В год 50-летия смерти 
Попкова Третьяковская галерея открывает круп-
ную ретроспективу в новом здании на Кадашёв-
ской набережной и показывает наследие живо-
писца во всём многообразии. «Известия» оценили 
экспозицию в числе первых.

�� ОТ ПЕРЕДВИЖНИКОВ ДО СССР

Корпус на Кадашёвской набережной открылся все-
го около месяца назад — крупной ретроспективой 
передвижников. Выставка Виктора Попкова — вто-
рой проект в этом здании, и размещается она акку-
рат под первой экспозицией, этажом ниже. Сосед-
ство это по-своему символично и для кураторов 
ценно. При всей эстетической, идеологической, 
жанровой дистанции между Попковым и худож-
никами-реалистами второй половины XIX века 
есть нечто общее: эмоциональность и сострада-
тельность. Их искусство человечно, оно про лю-
дей и для людей.

Можно провести и историческую параллель. 
Подобно тому как передвижники оказались между 
оторванными от реальности академистами и вос-
певшими ещё более условную декадентскую кра-
соту мирискусниками, Попков, с одной стороны, 
противопоставляет себя кондовому соцреализму, 
с другой — не примыкает к чистому эксперименту 
нонконформистов. Иначе говоря, Попков, как и ра-
нее Репин, Перов, Крамской, Ге, стремится к прав-
де жизни. И это ему важнее, чем все внешние фор-
мальные аспекты.

Прославившая его вещь — «Строители Братска» — 
размещена на выставке в глубине зала, но аккурат 
напротив входа, так что она оказывается едва ли 
не первым, что видит вошедший посетитель. Пять 
выстроенных в ряд фигур рабочих (взгляд немно-
го снизу придаёт им монументальность) задают се-
рьёзный настрой и помогают сразу понять, в чём 
была суть сурового стиля. Герои подобных кар-
тин занимаются тяжёлым трудом на целине и со-
юзных стройках, и этот труд не идеализируется, 
как на жизнерадостных первомайских плакатах, 
но и не наполняется трагическим пафосом в духе 
«Бурлаков на Волге». Жизнь — как она есть.

Впрочем, даже здесь Попков находит неожи-
данные повороты. На картине «Мальчик родился» 
мы видим рабочих на железной дороге, которые, 
побросав лопаты, кинулись разглядывать младен-
ца в руках одной из сотрудниц. Можно усмотреть 
в сюжете социальную критику, ведь все персона-
жи — женские, и занимаются они явно нелёгким 
трудом. Но есть и иной смысл, рождающийся бла-
годаря контрасту между тёмными, грязных цветов 
одёжками взрослых персонажей и светлым кулёч-
ком с ребёнком. Символика понятна: вот кто даёт 
шпалоукладчицам надежду и смысл, вот для кого 
они прокладывают путь в будущее.

�� ЛЮБОВЬ, СЕМЬЯ, ВЕРА

Попков вообще удивителен этими модуляция-
ми — от вроде бы прямолинейного, жёсткого, даже 
безжалостного реализма к символизму. В про-
граммной вещи «Шинель отца», где сам худож-
ник примеряет солдатскую шинель своего тестя 
(она ему безнадёжно велика), сюжет на переднем 

плане, утопающий во мраке, оттеняется метафо-
ричным фоном: малиновыми женскими силуэ-
тами, позаимствованными живописцем с его же 
картины «Воспоминания. Вдовы» (она тоже пред-
ставлена в экспозиции).

Тема тяжкой доли женщин, потерявших мужей 
на войне, проходит через ряд произведений Поп-
кова. И здесь трагедия страны смыкается с лич-
ным горем. Но и говоря вроде бы о сугубо частной 
жизни, Попков поднимается до обобщения, подчас 
обретающего метафизические черты. На карти-
не «Двое» изображены лежащие на траве девушка 
и мужчина, но она будто парит над ним (вспомина-
ем шедевр Шагала «Над городом», где герои, прав-
да, летели вместе). Неподалёку размещено другое 
полотно, которое в таком соседстве воспринима-
ется как продолжение истории: теперь же на зем-
ле устроились трое — он, она и ребёнок. У женщины 
книга, рядом с ребёнком — яблоко (с древа позна-
ния?). Религиозные коннотации усиливаются ра-
курсом: это взгляд с небес.

Но если считать все семейные сюжеты частью 
одной истории, то завершение у неё печальное. 
Финалом цикла выступает «Развод. Светлана, мама, 
папа и бабушка» — ещё одна вершина Попкова, где, 
впрочем, метафизика уступает место обострён-
ному психологизму. Мы почти физически ощу-
щаем гнетущее молчание. Все крики, истерики, 
слёзы уже позади. В глазах женщины — отчаян-
ная обречённость, прильнувшая к ней девочка 
в прострации смотрит куда-то невидящим взо-
ром. Напротив — сгорбившаяся фигура мужчины 
с непроницаемым лицом. А в глубине кадра — сми-
ренная бабушка в валенках и с котиком, видимо, 
мать кого-то из супругов.

У Попкова много сильных сторон, но до уров-
ня гениальности он поднимается благодаря ком-
позиционным решениям. Чем, как не озарением 
свыше, объяснить неординарную идею написать 
вид ребёнка у входа в часовню не со стороны ули-
цы, а, напротив, изнутри здания? Так, что в двер-
ном проёме видны фигура мальчика и гористый 
деревенский пейзаж за ним, а над проёмом (а сле-
довательно, прямо над одиноким героем) — фре-
ска с тремя ангелами. Порог оказывается грани-
цей двух миров, но именно здесь они смыкаются, 
оказываются как бы в одной плоскости. Этот при-
мер — не единственный.

�� ДОЛГИЙ ПУТЬ ДОМОЙ

Виктора Попкова закономерно называют совет-
ским художником — всю жизнь он прожил в СССР 
и даже не был диссидентом. Однако нельзя не об-
ратить внимание, насколько большую роль в его 
искусстве занимало религиозное начало. Какой 
в общем-то несоветской (хотя никак не антисо-
ветской) стала его интонация, особенно в по-
следние годы. Ярко отразив свою эпоху, он шаг-
нул дальше. И его написанная за год до нелепой 
гибели монументальная многометровая кар-
тина «Хороший человек была бабка Анисья» — 
сцена похорон с почти экспрессионистским 
надрывом, но одновременно и умиротво-
ряющей мудростью (парадокс) — гово-
рит, конечно, не о конкретном време-
ни, а о вечном.

Самый популярный сериал в истории 
Netflix, корейский антиутопический 
триллер «Игра в кальмара» возвраща-
ется в эфир спустя три года. И нельзя 
не упомянуть, что ожидания от второ-
го сезона довольно высокие. Первый 
вышел в сентябре 2021 года, возглавил 
чарты Netflix в 90 странах мира и полу-
чил шесть статуэток премии Emmy, в том 
числе за лучшую режиссуру и лучшую 
мужскую роль. Фанаты сериала ждали 
продолжения шоу на выживание, в ко-
тором 456 человек с финансовыми про-
блемами соревновались за приз в раз-
мере 45,6 млрд вон.

Режиссёр и автор сценария «Игры 
в кальмара» Хван Дон-хёк изначально 
задумывал сделать сериал о классовом 
и экономическом неравенстве в Корее 
лишь на один сезон. Однако сериал за-
кончится на третьем, который, в отличие 
от второго, ждать придётся не так дол-
го. По слухам, финал «Игры в кальмара» 
запланирован на 2025 год.

Создатели обещают, что второй 
сезон будет более мрачным, тревож-
ным и зловещим, однако информации 
о сюжете крупицы. Главный герой Сон 
Ги-хун — единственный выживший и, 
соответственно, победивший в турни-
ре — планировал воссоединиться с доче-
рью в США, но внезапно решил выяснить, 
кто всё-таки стоит за созданием смер-
тельного турнира. Однако, чтобы поло-
жить конец этой игре, Сон Ги-хуну пред-
стоит её снова пройти.

Премьера 26 декабря

«ИГРА В КАЛЬМАРА» (18+) NETFLIX

«ПРОМЕТЕЙ» (18+) «Кинопоиск»

«МАМОНТЫ» (16+) OKKO

Любовь Аксёнова, Филипп Янков-
ский, Дмитрий Чеботарёв и Алек-
сандр Алябьев в фантастическом 
триллере «Прометей» расследуют 
дело о таинственном исчезновении 
в 1998 году самолёта, который выле-
тел из Барнаула в Москву, но спустя 
20 минут в воздухе пропал с радара. 
Ни следов крушения, ни других заце-
пок — государственные органы лишь 
пожимают плечами. Однако через 20 
с лишним лет до своей семьи дозвани-
вается один из пропавших пассажи-
ров. Правда, есть нюанс: собеседник 

на том конце провода так и остался 
в 1998 году.

Премьера 5 декабря

Летом 2023 года первый эпизод сериа-
ла «Мамонты» ещё под авторством Ива-
на Соснина увёз с фестиваля «Пилот» 
в Иваново приз зрительских симпа-
тий. До релиза проект всё-таки дошёл, 
но успел сменить режиссёра — им стал 
Михаил Чистов.

В остальном всё вроде бы по-
старому. Юрий Стоянов в роли оча-
ровательного в своей старомодно-
сти дедушки становится жертвой 
телефонных мошенников и перево-
дит им 3,5 млн рублей, отложенных 
на покупку новой квартиры. А пока 
пенсионер ютится в квартире доче-
ри и внучки. И последняя не особо 
рада столкновению трёх поколений 
под одной крышей. Полиция на за-
явление о краже и призывы помочь 
лишь разводит руками — статистика 

раскрываемости кибермошенниче-
ства плачевная. Поэтому «технологи-
ческий мамонт» лично бросает вызов 
преступности. Помогает ему в этом 
та самая внучка. Сперва из корыстных 
побуждений, а затем, как это часто 
бывает в подобных проектах, на фоне 
сближения с дедушкой.

Премьера 9 декабря

Премьера приключенческого боеви-
ка о фельдшере, который оказался 
втянут в мир криминала, изначаль-
но состоялась на телеканале РЕН ТВ. 
Гиппократом зовут главного героя 
Петра Кратова, бывшего военного 
хирурга, прошедшего военные точ-
ки, знающего, что такое жестокость, 
и забывшего, что такое страх. Одна 
только боль — сыновья. Они пол-
ная противоположность друг другу. 
Младший, Мирча, связался с бандой 
наркодельцов. Старший, Виктор, ра-
ботает начальником отдела по борь-
бе с оборотом наркотиков и твёрдо 
намерен уничтожить преступную 

группировку. Братья ненавидят друг 
друга. Задача Гиппократа — прими-
рить сыновей.

Премьера 1 декабря

Юлия Фролова

«ПОСЛЕДНЯЯ КЛЯТВА 
ГИППОКРАТА» (18+) «ИВИ»

«Студенты на практике», 1964

«Строители Братска», 1961 

«Весна в депо», 1958

«Бригада отдыхает», 1965 
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Культура

Сергей Сычев

Н а стриминге Disney+ вышли первые 
два эпизода долгожданного сериа-

ла «Опорная команда» в рамках вселенной 
«Звёздные войны». С момента первого анон-

са прошло более двух лет. Сериал предлага-
ет кардинально новый взгляд на противосто-
яние тёмной и светлой сторон Силы: впервые 
главными героями «Звёздных войн» стали чет-
веро школьников. Среди авторов сериала — 
создатели «Мандалорца», «Всё везде и сра-
зу» и «Человека-паука», и первые два эпизода 
пока нравятся всем, кто их увидел.

«Инопланетянин», «Балбесы» и «Исследова-
тели» не единственные референсы «Опорной 
команды». Новый сериал по «Звёздным войнам» 
каким-то образом похож на все те многочислен-
ные телевизионные детские фильмы и сериалы, 
которые в 1990-е годы активно крутили по оте-
чественному телевидению в программе «Дис-
ней по пятницам». По тем временам казавши-
еся безумно привлекательной экзотикой, они 
погружали российского ребёнка в культурное 
пространство заокеанских ровесников, а то, что 
они выглядели недорого и отличались просты-
ми сюжетами, только придавало им очарования.

Поэтому в России так откликнулись на «Очень 
странные дела», которые опирались на тот же са-
мый опыт. Но, пожалуй, «Опорную команду» полю-
бят ещё больше, потому что сериал Netflix, как и, 
например, фильм Джей Джей Абрамса «Супер 8», — 
это сказки для взрослых, которые хотят вспомнить 
детство. А «Опорная команда» — продукт абсолют-
но семейный, его можно и нужно смотреть с деть-
ми, и в нём есть та самая связь поколений, которой 
так сильно сегодня многим не хватает.

Смешивая, но не взбалтывая коктейль с раз-
ными эстетическими пространствами, мастера 
«Диснея» в этот раз ухитрились добиться фили-
гранного сочетания атмосферы мирного амери-
канского пригорода 1980-х с «далёкой-далёкой 
галактикой», где Империя побеждена, но Новая 
республика окружена огромным количеством 
внешних врагов, да и внутренних у неё предоста-
точно. Как они это сделали, понять решительно 
невозможно, но это работает!

Итак, представьте себе тот самый пригород 
из «Инопланетянина». Там главного героя зва-
ли Эллиотом, здесь примерно такого же — Ви-
мом. Эллиот жил с матерью-одиночкой, у Вима 
есть только отец. В обоих случаях они слишком 
сильно заняты своими проблемами, чтобы об-
ращать внимание на детей. Вим грезит джеда-
ями, он со своим одноклассником и лучшим 
другом постоянно разыгрывает бои на свето-
вых мечах, а заодно застенчиво косится на сим-
патичных девчонок в округе. Всё, как в 1980-е, 
только вокруг дроиды, летающие автобусы, ин-
тергалактические технологии. Но уроки всё рав-
но надо учить.

В школе экзамены, а Вим с тремя друзьями 
находят в овраге заброшенный космический ко-
рабль и нечаянно улетают на нём в космос. Ав-
топилот приводит судно прямо в пиратский хаб, 
где никто не поможет детям вернуться на их род-
ную и такую милую планету Ат-Аттин.

Если не вдаваться в подробности, то это и есть 
весь сюжет первых двух эпизодов «Опорной ко-
манды», хотя там нашлось место и для робота-
помощника, и для Силы, и даже для полноценной 
боевой сцены, жестокой ровно настолько, чтобы 
понять: сериал безопасен для детей, по жестоко-
сти он уступает даже первым «Звёздным войнам».

Что же делает сериал настолько увлека-
тельным? Как минимум дело не только в брен-
де «Звёздные войны», под которым за послед-
нее время вышло как минимум два довольно 
спорных сериала. А если говорить начистоту, 
то «Мандалорец» — единственный бесспорный 
успех в этом направлении, и то в последних сво-
их инкарнациях космический сериал-вестерн 
стал несколько пробуксовывать.

Увлекательны параллели и неявные нарра-
тивы. Например, идиллический пригород на Ат-
Аттине оставляет странное послевкусие, кото-
рое ощущаешь уже после просмотра. Почему 
в округе так много охранников-патрулей? Поче-
му от детей уже в школе требуют раз и навсег-
да определиться с профессией? Чем так занят 
на работе отец главного героя? Благополучный 
фасад этой планеты, возможно, скрывает под 
собой тоталитарное устройство или что-то по-
страшнее, и не просто так космические пира-
ты при упоминании Ат-Аттина начинают замет-
но нервничать.

Далее жанр. Классические «Звёздные вой-
ны» — это отчасти самурайское кино, отчасти 
вестерн, отчасти пеплум, наследник «Бен Гура» 
и «Лоуренса Аравийского». «Опорная команда» — 
это приключенческое кино о том, как дети по-
пали к пиратам, и как тут не вспомнить «Пите-
ра Пена». А вместе с ним «Пиратов Карибского 
моря» — бренд, который, как и «Звёздные войны», 
принадлежит «Диснею». И, конечно, «Иноплане-
тянин» Стивена Спилберга, который цитируется 
неоднократно на уровне снятых определённым 
образом общих планов или планов с детьми, ко-
торые гоняют, правда, не на великах, а на футу-
ристических скутерах. Но ровно с теми же эмо-
циями и той же витальностью.

Полёты во тьме и наяву
«Звёздные войны» впали в детство — и в 1980-е
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«Если буду чемпионом, то таким, 
которого не надо оберегать»
Один из лучших бойцов России Магомед Анкалаев — о Перейре, Вахитове 
и возможном переходе в тяжёлый вес

Ислам Бабаджанов

М агомед Анкалаев — первый но
мер рейтинга UFC в полутяжёлом 

весе. Боя с чемпионом Алексом Перей
рой он заслуживает как никто другой, 
но никак не может получить этот по
единок. Магомед — человек скромный, 
спокойный, из себя его может вывести 
разве что поведение соперника в клетке 
или откровенное хамство. Однако в по
следнее время в своих социальных се
тях он стал регулярно публиковать дерз
кие посты, адресованные прежде всего 
Перейре (и иногда Джону Джонсу).

С 22 по 24 ноября в Ханты-Мансий-
ске проходил чемпионат мира по MMA, 
и Анкалаев был там почётным гостем. 
На пресс-конференции он признался, 
что твиты делает не сам, а его менеджер 
Али Абдель-Азиз. Но строго по согласо-
ванию с Магомедом. А после турнира 
Анкалаев дал интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» — причём в такой 
тональности, что стало понятно: Аб-
дель-Азиз и правда выкладывает эти 
посты не только по своему желанию.

Как вам победа Джона Джонса над Сти
пе Миочичем?

Бой я полностью не смотрел, лишь 
концовку — как Стипе проиграл. 
Ну мы и рассчитывали, что Джон Джонс 
победит. У Стипе был простой трёхго-
довой, а Джонс за это время дрался.

Как нужно побеждать такого бойца, как 
Джонс? 

Джонса выиграть можно. Надо стол-
кнуться с ним. У Джонса есть борьба, 
есть стойка. Надо его пощупать, а по-
том уже найти ключи. Мы видели его 
в бою с Густафссоном. Этот поединок 
могли отдать туда-сюда — равный бой. 
Можно даже сказать, что выиграл Гу-
стафссон. А ещё Доминик Рейес. Все 
единогласно говорят, что его [Джонса] 
вытащили. Поэтому, думаю, можно его 
выиграть. Думаю, если в дальнейшем 
он будет выступать, если у нас с ним 
бой состоится, мы можем пройти его.

Какое впечатление произвёл Перейра 
в бою с Раунтри? Вам не показалось, что 
он испытывает трудности с левшами? 

Если бы Раунтри показал свой дух, 
пошёл бы чуть вперёд... Видно было, 
что, когда по нему попадали, он начи-

нал сдавать позиции. Перейра почув-
ствовал, что, когда он начал попадать, 
заряжаться в удары, тот стал отсту-
пать. За счёт этого Перейра, можно 
сказать, вытащил бой. А так мы уви-
дели, насколько он [Перейра] открыт, 
как он хапает каждый удар, который 
ему наносят.

У него-то проблем много, не только 
с левшами. Единственное, что у него 
есть: все соперники, которые выходят 
против него, боятся. У него есть левый 
боковой, на который все натыкаются. 
Если взять ударку, то он стандартный 
ударник. Не видел, чтобы он в техниче-
ском плане кого-то обманул и уронил. 

Вы помните видео, как Хабиб Нурмаго
медов не даёт встать Кори Андерсону 
изпод себя. С Кори вы в прошлом тре
нировались, он бывший топ UFC. Хабиб 
с Перейрой проделал бы то же самое?

С Кори я работал долго. У нас было 
два совместных лагеря. Не сказал бы, 
что у него очень хорошая борьба. Да, 
он борется, он выносливый, он идёт 
вперёд. С Хабибом я ни разу не борол-
ся, не сталкивался, поэтому тяжело 
на этот вопрос ответить. А так — у Пе-
рейры любой, кто может [бороться]... 
Хабиб если его повалит, то он завер-
шит, потому что у Перейры нет борь-
бы, он не умеет вставать. Он ещё не был 
в тяжёлых боях, где присутствует 
борьба.

В общем, Хабиб не дал бы Перейре 
встать?

Сто процентов.

Перед вашим боем в АбуДаби 
мы спрашивали про Артёма Вахитова. 
Кто более искусный ударник в MMA — 
Перейра или Вахитов?

Перейра для боёв лучше, так как 
он панчер. А в техническом плане Ва-
хитов на две головы выше него.

В будущем интересно было бы встре
титься с Артёмом?

У меня нет такого бойца, с которым 
мне хотелось бы биться, проверить 
себя. У меня был не такой лёгкий путь, 
бился со всеми топами, а сейчас хочу 
пояс, хочу быть чемпионом. А так — 
если я буду чемпионом, буду таким 
чемпионом, которого не надо будет 
оберегать. Если будет Вахитов или 
другой, тот, кто заслужил, тому до-
рога открыта. Чемпион должен бить-
ся с тем, кто заслуживает этого шанса. 
Я сам знаю, каково это, когда чемпи-
он отказывается, не даёт возможно-
сти тебе биться, поэтому иногда это 
злит, иногда сам себя успокаиваешь.

Правильно понимаю, что нет ничего 
личного к Перейре?

У меня нет личного к бойцам. У нас 
нет такого, что мы перешли грани. 
У нас есть бойцовская ненависть друг 
к другу. Мы должны биться. Он будет 
загнан в угол, ему придётся пояс либо 
освободить, либо драться со мной. 
А как к человеку ненависти к нему нет.

Если станете чемпионом в полутяжё
лом весе, следующая цель — чемпион
ство в тяжёлом весе?

Мы пока об этом не думаем, 
но с каждым годом у меня вес под-
нимается. Это вполне возможно [пе-
реход в тяжёлый вес], если у меня 
получится стать чемпионом [в полу-
тяжёлом весе], если будет у меня вес 
подниматься. Если вес поднимется — 
поднимусь, чтобы подраться с топа-
ми в тяжёлом дивизионе. Но это всё 
«если».

Дмитрий Гарин 

П роведение Игр дружбы отложено 
до особого распоряжения прези

дента России, следует из указа, раз
мещённого на официальном портале 
правовой информации. Изначально 
соревнования должны были пройти 
с 15 по 29 сентября 2024 года в Москве 
и Екатеринбурге. Однако так и не со
стоялись. Летом 2024го Международ
ная ассоциация дружбы (IFA) выступи
ла с инициативой о переносе турнира 
на 2025 год, а позже и на 2026й.

Против проведения Игр дружбы 
неоднократно высказывались чи-
новники из Международного олим-
пийского комитета (МОК). Президент 
организации Томас Бах называл их по-
литизированными и угрожал спор-
тсменам санкциями. Кроме того, 
глава Всемирного антидопингового 
агентства Витольд Банька подчёрки-
вал, что «возможное участие в дан-
ных  соревнованиях повлечёт по-
следствия для подписантов кодекса 
ВАДА».

В оргкомитете турнира признава-
лись, что им досадно видеть подоб-
ные заявления.

— Такая позиция, на наш взгляд, 
носит неконструктивный характер 
и не направлена на развитие спорта. 
Ключевыми принципами проведе-
ния Всемирных игр дружбы являют-
ся равные условия и отсутствие дис-
криминации в любой форме для всех 
участников соревнований, — говори-
лось в официальном заявлении орга-
низаторов на реакцию Томаса Баха.

Возглавлявший на тот момент орг-
комитет Игр дружбы Алексей Соро-
кин говорил, что десятки стран вес-
ной 2024-го подтвердили участие 
в соревнованиях.

— Пока не хотелось бы деталей, 
нужно подождать с этим. Разумеет-
ся, есть представители видов спорта, 
которые медленнее реагируют, есть 
те, кто быстрее, — приводил ранее его 
слова matchtv.ru.

Однако в июле Международная ас-
социация дружбы выступила с ини-
циативой о переносе Игр дружбы 

на 2025 год. Причиной стал недоста-
ток времени для восстановления ве-
дущих атлетов, участвующих в круп-
ных международных турнирах летом 
2024-го.

— Проводить Игры дружбы в год 
проведения Олимпиады и Игр БРИКС 
было бы неправильно. Поэтому пере-
нос я считаю самым верным решени-
ем, — говорил «Известиям» глава IFA, 
бывший генсек ФИФА Жером Вальке.

По словам функционера, спе-
шить с проведением соревнований 
не стоит.

— Если вы хотите знать моё личное 
мнение, то я считаю, что Игры дружбы 
надо организовывать в 2026 году. Объ-
ясню почему: до лета 2025-го оста-
лось не так много времени. И с точ-
ки зрения логистики, с точки зрения 
организации это будет очень тяжё-
лый процесс. Мы же должны заранее 

разослать приглашения спортсме-
нам, согласовать это на всех уров-
нях. Поэтому мой вам совет — луч-
ше провести Игры в 2026-м, — заявил 
Вальке.

Теперь сроки проведения соревно-
ваний неизвестны.

— Наверное, сейчас решение о том, 
чтобы отложить Игры дружбы до осо-
бого распоряжения президента Рос-
сии,  выглядит правильным,  — от-

метил в разговоре с «Известиями» 
олимпийский чемпион, бывший ми-
нистр спорта Павел Колобков. — Го-
ворю это с учётом того, что сейчас 
столько сложностей для проведения. 
Надо провести ещё большую подго-
товительную работу, а потом посмо-
треть. Тем более, думаю, это очень 
затратное с точки зрения финансов 
мероприятие, поэтому нужно ещё 
раз оценить перспективы и возмож-

ности. К тому же сейчас пройдут вы-
боры в Олимпийский комитет России, 
будет новый председатель. Возмож-
но, у него поменяется политика в от-
ношении МОК, и ему удастся найти 
с комитетом контакт. Поэтому сейчас 
тактически правильно перенести это 
мероприятие.

В то же время Колобков уверен, что 
Всемирные игры дружбы ждёт хоро-
шее будущее.

— Считаю, что к этому надо воз-
вращаться, потому что сама по себе 
идея  хорошая,  — продолжил экс-
министр. — Надо просто подумать 
ещё раз над форматом, рассмотреть 
сроки проведения. Потому что ка-
лендари у спортсменов сейчас силь-
но загружены в других странах. По-
этому, чтобы состав участников был 
представительный, надо проводить 
именно в то время, когда всем удоб-
но. Чтобы Игры дружбы не пересека-
лись с подготовкой к Олимпиаде и от-
борочным соревнованиям.

При этом пока неизвестно, будут 
ли организованы какие-то спортив-
ные соревнования вместо отложен-
ных Игр дружбы.

— Это я не знаю. Это правительство 
нужно спрашивать, — сказал журна-
листам пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. Он отметил, что 
этот вопрос лучше адресовать в Мин-
спорт.
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Заманчивое продолжение
Чего ждать от реванша Бетербиева и Бивола

Дмитрий Гарин 

Р еванш между Артуром Бетербие
вым и Дмитрием Биволом станет 

главным событием в боксе в 2025 году, 
уверены опрошенные «Известиями» 
эксперты. Председатель главного 
управления развлечений Саудовской 
Аравии Турки Аль ашШейх официаль
но назвал дату предстоящего поедин
ка. Он назначен на 22 февраля в Эр
Рияде.

Первый бой Бетербиева и Бивола 
прошёл 12 октября на «Кингдом Аре-
не» в Эр-Рияде. Бетербиев тогда вла-
дел чемпионскими поясами WBC, IBF 
и WBO, а Бивол — титулом WBA. Поеди-
нок получился равным. Бивол забрал 
первую половину боя, чаще попадал, 
хорошо работал серийно. Бетерби-
ев давил, выбрасывал много ударов, 
но часто попадал в блок — Бивол уме-
ло защищался. Однако Бетербиев, ко-
торого из зала эмоционально поддер-
живал глава Чечни Рамзан Кадыров, 
постепенно начал переламывать си-
туацию в свою пользу и выиграл три 
последних раунда.

В итоге судьи отдали победу Бе-
тербиеву. Один из них — Павел Кар-
дыни — счёл, что Бетербиев выиграл 
восемь раундов, а Бивол — только че-
тыре, что сильно возмутило команду 
петербуржца.

Менеджер Бивола Вадим Корни-
лов дал несколько интервью, подвер-
гнув судейское решение резкой кри-
тике. В интервью «Известиям» он даже 
допустил, что команда и болельщи-
ки Бетербиева знали результат боя 
до официального объявления. Для 
Бетербиева этот поединок стал пер-
вым в профессиональном боксе, ког-
да он не смог победить оппонента до-
срочно.

Бивол, несмотря на проигрыш, 
не стал закрываться от СМИ: ночью 
после боя он уделил много внимания 
журналистам. Бивол не жаловался 
на судей и дал понять, что настроен 
провести реванш.

Бетербиев же, прилетев в Россию, 
сказал, что не видит оснований для 
реванша.

— Думаю, с Биволом мы уже расста-
вили все точки над i, — заявил он в ин-
тервью RT. — Его команда из ничего 
пытается раздуть историю вокруг су-
дейского вердикта, но я выиграл бой. 
Если бы было иначе, мне не отдали 
бы победу. Достаточно сказать, что 
в Эр-Рияде не присутствовали мои 
промоутеры, в отличие от представи-

телей Дмитрия. Поэтому разговоры 
о том, насколько всё было заслужен-
но, меня не беспокоят. Мне подняли 
руку — на этом всё. Конечно, хотелось 
бы выиграть более уверенно, но име-
ем то, что имеем. На мой взгляд, нет 
особого смысла говорить о реван-
ше. Конечно, если поступит интерес-
ное предложение, мы его рассмотрим. 
Но разве есть какие-то весомые осно-
вания для ответного поединка? Всё 
было чётко и ясно.

Однако 25 ноября Бетербиев в соц-
сетях спросил у болельщиков, нужен 
ли реванш с Биволом, выложив фото, 
где наносит Биволу точный удар. Кро-
ме того, за проведение реванша по го-
рячим следам после боя высказались 
тренеры Бетербиева Марк Рэмси 
и Джон Скалли.

Несмотря на выигрыш Бетербие-
ва в первом бою, в реванше фавори-
та нет, поскольку поединок 12 октяб-
ря получился равным, по большому 
счёту ничейным. Бетербиев показал, 
что способен перебить Бивола по об-
щему количеству ударов, но с трудом 
вскрывал его блок. Бивол показал, что 
способен переигрывать Бетербиева 
в отдельных отрезках и классно защи-
щаться, но уступил в выносливости.

— Это будет классный, потрясаю-
щий бой, в котором будут расставле-
ны все точки, — отметил «Известиям» 
бывший чемпион мира в первом тяжё-
лом весе Денис Лебедев. — Пожалуй, 
это главное событие в мировом боксе 
в следующем году. Очень хорошо, что 

оба согласились на реванш и мы смо-
жем его увидеть. Не факт, что Бивол 
сможет отыграться за прошлое по-
ражение, но всё равно для Дмитрия 
это отличный шанс доказать, что ре-
шение судей в первом поединке было 
ошибочным. В том бою, кому бы руку 
ни подняли, у любого были бы во-
просы, ведь Артур с Дмитрием очень 
близки.

Схожего мнения придерживается 
и двукратный олимпийский чемпион 
по боксу Алексей Тищенко.

— Ожидания от этого боя запре-
дельные, — сказал «Известиям» Ти-
щенко. — Думаю, он будет на том же 
уровне напряжения, что и предыду-
щий. Результат же может быть со-
вершенно неожиданным, и всё будет 
зависеть от того, насколько хорошо 

боксёры подойдут к этому бою в фи-
зической форме и кто сделает луч-
шую работу над ошибками. Но, ко-
нечно же, в плане мотивации впереди 
точно Дмитрий, ведь у него нет поя-
сов, он явно хочет отыграться за по-
ражение, ведь бой был равный, а вы-
бор судей неоднозначный.

Глава промоутерской компании 
Top Rank Боб Арум в начале октября 
сообщил: гарантированные гонорары 
Бетербиева и Бивола за первый бой 
составят по $10 млн. За реванш бок-
сёры наверняка получат не меньше. 
Бетербиев после поединка не раз го-
ворил, что может согласиться на ре-
ванш в случае заманчивого предло-
жения.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

EP
A 

| T
AS

S

Ва
ле

ри
й 

Ш
ар

иф
ул

ин
 | 

ТА
СС

Lo
ui

s 
G

ra
ss

e 
| R

EU
TE

RS

Правила переноса
Игры дружбы отложены до особого решения президента РФ

Ег
ор

 А
ле

ев
 | 

ТА
СС

Спорт


	izv_0412_01
	izv_0412_02
	izv_0412_03
	izv_0412_04
	izv_0412_05
	izv_0412_06
	izv_0412_07
	izv_0412_08

